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В О Б К О М Е  К П С С , О Б Л И С П О Л К О М Е , О Б Л С О В П Р О Ф Е  И  О Б К О М Е  В Л К С М

ПЕРВЕНСТВО БДКЧДРСКИМ РАЙОНОМ
Рассмотрев итоги социа

листического соревнования 
районов, совхозов и колхо
зов за увеличение производ
ства и заготовок ■ продуктов 
животноводства и повыше
ние продуктивности скота и 
птицы за первое полугодие, 
бюро обкома КПСС, испол
ком областного Совета депу
татов трудящихся, президи
ум облсовпрофа и, бюро об
кома ВЛКСМ признали по
бедителями:

Бакчарский район (секре
тарь райкома КПСС И. П. 
Старовойтов, председатель 
райисполкома А. И. Са-зы- 
кин, начальник управления 
сельского, хозяйства В. В. 
Корнев, председатель райко
ма профсоюза рабочих и 
служащих сельского хозяй
ства и заготовок С. Я. Ла- 
дик, секретарь райкома 
ВЛКСМ С. П. Сафонкин), 
увеличивший, по сравнению 
с соответствующим перио
дом прошлого года произ
водство мяса на 11 процен
тов, молока—на 2, яиц—на

28 процентов, обеспечивший 
выполнение плана продажи 
государству мяса на 115 
процентов, молока—на 105, 
шерсти—на 103. процента. 
По сравнению с соответст
вующим периодом прошлого 
года заготовки мяса в райо
не возросли на ,12 процен
тов, молока — на 5 процен
тов, шерсти — на 1 про
цент. Средний надой молока 
на корову составил 1.342 
килограмма — на» 17 кило
граммов больше, чем за со
ответствующий период 
прошлого года. Поголовье 
крупного рогатого скота в 
районе возросло на 7 про
центов (в том числе коров 
—на 6 процентов), свиней—• 
на 11 процентов, овец —- на 
7 процентов. Рост достигнут 
при наименьших затратах 
кормов и труда на центнер 
продукции.

Совхоз «Чаинский» Чаин- 
ского района (директор 
А. И. Базекий, секретарь 
парткома Л. Б.. Воронкин, 
председатель рабочего коми

тета Е. П. Тулина, секре
тарь комитета. ВЛКСМ 
А. А. Абанов), увеличивший 
по сравнению с соответст-. 
вующим периодом прошлого 
года производство мяса на 
34 процента и молока—на 16 
процентов. Совхоз выполнил, 
народнохозяйственный план 
продажи государству мяса 
на 100 процентов, молока— 
на 105 процентов. Продажа 
мяса увеличилась на 28 про
центов, молока — на 14, 
шерсти — на 40 процентов. 
Средний надой молока от 
коровы по сравнению с со
ответствующим периодом 
прошлого года возрос на 
158 килограммов. Поголовье 
крупного рогатого скота в 
совхозе увеличилось на 3 
процента (в том числе ко
ров—на 4 процента), овещ— 
на 8 процентов. Рост достиг
нут при наименьших затра
тах кормов и труда на цент
нер продукции.

Колхоз «Юбилейный» 
Шегарского района (предсе
датель колхоза Ю. Г. Мар
тынов, секретарь партбюро

А. Н. Самойлов, председа
тель профсоюзного комитета 
П. Л. Хомяков, секретарь 
комитета ВЛКСМ Э. В. 
Бирверт), увеличивший по 
сравнению с соответствую
щим периодом прошлого го
да производство мяса на 6 
процентов и молока—на 36 
процентов. -Колхоз выполнил 
народнохозяйственный план 
продажи государству мяса 
на 129 процентов, молока
на. 133 процента, обеспечил 
рост' объема заготовок мяса 
по сравнению с первым по
лугодием прошлого года 
на 60 процентов, молока — 
на 46 процентов. Средний, 
надой молока на корову со
ставил 1.430 килограммов 
—на 179 килограммов боль
ше, чем за соответствующий 
период прошлого' года. Пого̂  
ловье крупного рогатого 
скота в колхозе возросло на 
9 процентов ( в том числе 
коров — на 18 процентов). 
Рост достигнут при наи
меньших затратах кормов 
и труда на центнер продук
ции.

Решено вручить переходя
щие красные знамена обко
ма КПСС, исполкома обла
стного Совета депутатов 
трудящихся, облсовпрофа и 
обкома ВЛКСМ:

Бакчарскому району, ото
звав его из Чаинского райо
на;

совхозу « Ча и н с к и й »  
Чаинского района, отозвав 
его из совхоза «Восход» Ко
жевникове к ого района.

Колхозу «Юбилейный» 
Шегарского района оставле
но переходящее Красное
знамя обкома КПСС, облис
полкома, облсовпрофа и об
кома ВЛКСМ.

Отмечена хорошая рабо
та по увеличению производ
ства и продажи государству 
мяса: Чаинского района,
колхоза «Маяк» Первомай
ского района, совхоза «Усть- 
Бакчарский» Чаинского, 
«Восход» Кожевникойского 
и «Сибирь» Бакчарокого 
районов.

П Е Р Е Д О В Ы Е  Ф Е Р М Ы
Рассмотрев итоги област

ного социалистического со
ревнования животноводче
ских ферм колхозов и сов
хозов за увеличение произ
водства продуктов животно
водства и повышение про
дуктивности скота и птицы 
за июнь, бюро обкома КПСС, 
исполком областного Совета 
депутатов трудящихся, пре
зидиум облсовпрофа и бюро 
обкома ВЛКСМ признали 
победителями:

ПО ЮЖНОЙ ЗОНЕ 
Коллектив Коларовской 

молочнотоварной фермы 
Томского ОПХ имени В. Н. 
Сидоренко Томского района 
(заведующий В. С. Коровин), 
обеспечивший рост произ
водства молока по сравнению

с соответствующим периодом 
прошлого года на 14 процен
тов и увеличивший его, про
дажу государству на 21 про
цент. Средний надой молока 
в июне составил на корову 
317 килограммов — на 33 
килограмма больше, чем в 
прошлом году. На ферме вы
сокая товарность продукции 
и обеспечена' сохранность 
молодняка.

Коллективу Коларовской 
молочнотоварной фермы 
присуждено переходящее 
Красное знамя обкома 
КПСС, облисполкома, обл
совпрофа и обкома ВЛКСМ, 
отозванное с Осиновской 
молочнотоварной фермы сов
хоза «Восход» Кожевников- 
ского района.

Коллектив Николаевской
фермы по откорму крупного 
рогатого скота совхоза «Со
ветский» Шегарского района 
(заведующая Н. Е. Афона- 
сенко), обеспечивший выпол
нение плана производства 
мяса на 175 процентов, по
лучивший среднесуточный 
привес 'молодняка по 1.679 
граммов, добившийся эко
номии кормов и ; затрат тру
да.

Коллективу Николаевской 
фермы присуждено перехо
дящее Красное знамя обкома 
КПСС, облисполкома, обл
совпрофа и обкома ВЛКСМ.

Коллектив Семеновской 
свинотоварной фермы колхо
за «Сибиряк» Зырянского 
района (заведующая Л. А.

Зуева), выполнивший план 
производства свинины на 
123 процента. Среднесуточ
ный привес каждой головы 
составил 390 граммов. По
головье свиней увеличилось 
на 54 процента.

'Коллективу Семеновской 
свинотоварной фермы остав
лено переходящее Красное 
знамя обкома КПСС, облис
полкома, облсовпрофа и об
кома ВЛКСМ.

ПО СЕВЕРНОЙ ЗОНЕ
Коллектив Поротников- 

ской молочнотоварной фер
мы совхоза «Сибирь» Бак- 
чарского района (заведую
щая Е. М. Титова), обеспе
чивший рост производства 
молока по сравнению с соот
ветствующим периодом про
шлого года на 19 процентов 
и продажи его государст
ву на 18 процентов. , Сред
ний надой молока на корову 
здесь составил 349 кило
граммов — на 52 килограм
ма больше, чем в прошлом

году. Коллектив фермы обес
печил высокую товарность _ 
молока и полную сохран
ность молодняка.

Коллективу Порогников- 
ской фермы оставлено пере
ходящее Красное знамя об
кома КПСС, облисполкома, 
облсовпрофа и обкома 
ВЛКСМ.

Коллектив Гореловской
фермы по откорму крупного 
рогатого скота совхоза «Се
верный» Чаинского района 
(заведующая Т. Я. Носова), 
■обеспечивший выполнение 
плана производства мяса на 
116 процентов. По сравне
нию с прошлым годом про
изводство мяса здесь увели
чилось вдвое. Среднесуточ
ный привес составил 1.541 
грамм. Достигнута экономия 
кормов и затрат труда.

Коллективу Гореловской 
фермы оставлено переходя
щее Красное знамя обкома 
КПСС, облисполкома, обл
совпрофа и обкома ВЛКСМ.

С воевременный дождь — п о м о щ н и к овощевода в борьбе за 
вы сокий  уро ж ай  овощ ей. Но «небесная канцелярия»  своенрав
на, и поэтом у сейчас земледельцы все в более ш и р о ки х  мас
ш табах и спо л ьзую т  искусствен н ое  орош ение.

Х орош о зарекомендовала себя оросительная система в сов
хозе « Б а тур ин ский »  Т ом ского  района. Благодаря < ей урож ай  
овощей здесь за последние годы нам ного Авырос.

На сн им ке  Н. М итикасова вы видите работаю щ их на по
ливе редиса в этом хозяйстве В. И» Галиш ова (слева), А . Д. 
Чебанова и А. А . Чернева. Все три  м еханизатора хорош о овла
дели те хн и ко й  полива и перевы полняю т доведенное им зада
ние.

Поле «второго хлеба»
В совхозе «Молодежный» 

600 гектаров картофеля. Не
мало труда потребовалось,, 
чтобы посадить картофель 
на такой площади. При
езжало много помощников 
из города. Хорошо потруди
лись шефы из научно-ис
следовательского института 
прикладной математики и 
механики, из отделения ин
ститута «Теплоэлектропро- 
ект», с манометрового заво
да. .

Большое спасибо хочется 
сказать нашим ребятам и 
девчатам из 9-го класса, ко

торые ежедневно выполняли 
норму на 150—160 процен
тов.

Завершено послевсходо- 
вое боронование картофеля, 
проведена химпрополка.

Механизаторы картофеле
водческого эвена навешива
ют культиваторы, и снова 
выезжают в поле. Борьба за 
получение высокого урожая 
«второго £яеба» продол
жается.

В. ЧИЧУЛИН, 
агроном совхоза «Мо
лодежный» Томского 

района.

КОСОЙ ПРЕНЕБРЕГАТЬ НЕЛЬЗЯ
В социалистических обя

зательствах сельских труже
ников Асиновского района 
по заготовке кормов опре
делено, что 1.000—1.200 
тонн сена будет заготовлено 
на неудобицах. Пример по
казали в совхозе «Филимо- 
новский». Здесь в один из 
дней на неудобицы вышли 
все, кто .мог орудовать ко
сой. Косйли директор совхо
за В. М. Корнеев, секре-, 
тарь парткома Н. А. Лаза
рев, председатель сельского 
Совета . М. М. Анохин, ра- 

бухгал-ботнини совхозной

терии и сельских организа
ций, находящихся в Фили
моновне. За день скощено 
30 гектаров.

Однако не везде можно 
видеть косарей. В совхозе 
имени Ленина выкошено 
вручную лишь 5 гектаров, 
мало ручных прокосов в 
совхозах «Коммунист» и 
«Комсомолец». Между тем 
в колках и в логах,' где 
нельзя иейользовать техни
ку, трава как раз наиболее 
густая. Ручными косами 
нынче, пренебрегать нельзя.

В. АЛЕКСЕЕВ.

Т р е в о ж н ы й  с и г н а л  -______ ________-

Ч Е Г О  Ж Д У Т  В В Ы С О К О М ?
Возле мастерской Высо

ковского отделения колхоза 
имени Кирова стоят врос
шие в землю тракторные 
грабли, неподалеку косилки, 
к которым также давно не 
прикасалась рука человека.

— Сенокосную технику 
мы нынче не ремонтирова

ли, будем закладывать толь
ко сенаж, — говорят1 здесь. 
— Косить траву думаем 
жатками ЖВН-6.

Однако механизированное 
звено для заготовки сенажа 
не скомплектовано, а жатки, 
которыми здесь собираются 
работать, раскиданы по тер

ритории. Ремонтом их никто 
не занимался. Начальник 
механизированного отряда 
П. Князев говорит, что от
ремонтированы шесть
КУФо'В. Но и они не опро
бованы 6 работе и не отре
гулированы.

В прошлом году сенаж в

Высоковском отд ел ени и : бы л 
заложен очень плохого каче
ства. Но какого-либо сове
щания с механизаторами, 
где бы шла речь о техноло
гии заготовки этого корма, 
нынче не было. Не приобре
ли здесь и полиэтиленовой 
пленки для укрытия зеленой 
массы.

Повсеместно заготовка 
кормов развертывается ши
роким фронтом, а в Высо
ком ждут. Чего?

В. ПЕТРОВ.
З ы р я н ск и й  район.

Е С Т Ь
ПЯТИЛЕТНИЙ!

СОВХОЗ «БАТУРИН
СКИЙ» ТОМСКОГО 
РАЙОНА (ДИРЕКТОР 

А. Н. ОБУХОВ, СЕ
КРЕТАРЬ ПАРТОРГА
НИЗАЦИИ А. Л. ТОГУ- 
ШЕВ) ДОСРОЧНО ВЫ
ПОЛНИЛ ПЯТИЛЕТ- 
НИИ ПЛАН ПРОДАЖИ 
МОЛОКА ГОСУДАРСТ
ВУ. ХОЗЯЙСТВО УЖЕ 
ОТПРАВЛЯЕТ НА МОЛ- 
ЗАВОД ПРОДУКЦИЮ 
В СЧЕТ 1976 ГОДА.

Г. ДМИТРИЕВ, 
председатель объеди
ненного профсоюзно
го комитета фирмы 

«Томич».

УЧАСТНИКАМ И ГОСТЯМ
IX Московского международного кинофестиваля
Сердечно приветствую 

участников и гостей IX Мо
сковского- международного 
кинофестиваля.

Добрая традиция москов
ских кинофестивалей, внося
щих свой вклад в развитие 
культуры, в борьбу за мир 
и дружбу между народами, 
особенно отвечает духу вре
мени сегодня, когда разряд
ка международной напря
женности становится опреде
ляющим фактором в отно
шениях между государства
ми, когда характер развития 
мировых политических про
цессов вселяет оптимизм и 
все более крепнущую уве
ренность в мирном будущем 
человечества. Правдиво и 
талантливо отображая жизнь 
народов, кинематограф спо
собен сыграть значительную 
роль в углублении этих тен
денций.

Важное значение приобре
тает сегодня расширение 
взаимных контактов, обмен 
подлинными культурными 
ценностями,- Нет сомнений, 
что Московский фестиваль, 
открытый для кинематогра- 
фистов всех континентов, 
послужит дальнейшему ук
реплению такого сотрудниче
ства.

Прогрессивные деятели 
мирового кино своими произ
ведениями активно вторгают
ся в решение насущных про
блем социального разви$ия 
человечества, борются за на
циональную независимость, 
против всех форм угнетения 
и насилия. Чрезвычайно 
важно,1 чтобы киноискусство 
укрепляло волю народов к 
борьбе за мир, демократию, 
гуманизм.

Кинематографисты нашей 
страны стремятся ярко и

разносторонне п о к а з а т ь  
жизнь и созидательный труд 
народа, достижения развито
го социалистического обще
ства, духовный мир совет
ского человека.

Нынешний кинофестиваль 
проходит в год 30-летия' 
Победы над фашизмом. Вы
сокий долг деятелей киноис
кусства — раскрывать ве
личие идеалов, вдохновляв
ших героических борцов про
тив фашизма и милитариз
ма. Эти идеалы и ныне
воодушевляют всех. кому
дороги мир, свобода и сча
стье человечества.

От души желаю участни
кам1 и гостям IX Московско
го международного кинофе
стиваля больших успехов в 
их благородном труде, нахо
дящем живой отклик в серд
цах миллионов людей.

Л. БРЕЖНЕВ.

Бережно использовать 
и охранять леса
В п о с т о я н н ы х  к о мис с и я х  
В е р х о в н о г о  С о в е т а  С С С Р

10 июля в Кремле со
стоялось совместное заседа
ние постоянных комиссий 
Совета Союза и Совета На
циональностей Верховного 
Совета СССР по промыш
ленности и по охране при
роды.

На заседании был рас
смотрен вопрос о выполне
ния плановых заданий по 
производству лесопродук
ции, а также о рациональ
ном использовании и охране 
лесов.

Выли заслушаны дежлады 
руководителя совместной де
путатской подготовительной 
комиссии Председателя Со
вета Министров Коми АССР 
П. А. Безносова, министра 
лесной и деревообрабаты
вающей промышленности 
СССР Н. В. Тимофеева, ми
нистра целлюлозно-бумаж
ной промышленности К. И. 
Галаншина, председателя 
Государственного комитета 
лесного. хозяйства Совета 
Министров СССР Г. И. Во
робьева.

Докладчики и выступив
шие на заседании депутаты 
подчеркивали, что в девятой 
пятилетке в соответствии с 
решениями XXIV . съезда 
КПСС, а также постановле
нием Верховного Совета 
СССР «О мерах по даль
нейшему улучшению охраны 
природы и рациональному 
использованию природных 
ресурсов» и постановлением 
ЦК КПСС и Совета Минист
ров СССР «Об усилении ох
раны природы и улучшении 
использования природных 
ресурсов» в народном хозяй
стве проведена работа по 
улучшению использования

лесосьгрьевых ресурсов, 
дальнейшему развитию ком
плексной переработки дре
весины, повышению эффек
тивности лесохозяйственных 
работ. За четыре года теку
щей пятилетки на развитие 
отраслей лесной, деревооб
рабатывающей и целлюлоз
но-бумажной промышленно
сти направлены значитель
ные средства. В этих отрас
лях введены в эксплуата
цию новые производствен
ные мощности. Только в 
прошлом году в Советском 
Союзе заготовлено свыше 
450 миллионов кубометров 
древесины. Это больше, чем 
в любой другой стране мира.

Вместе с тем депутаты 
отметили, что производство 
лесопродукции отстает от 
заданий, серьезные недо
статки имеются в комплек
сном использовании заготав
ливаемой древесины, требу
ет дальнейшего совершенст
вования дело' охраны лесных 
богатств.

Комиссии приняли поста
новление, в котором содер
жатся рекомендация, на
правленные на устранение 
отмеченных недостатков в 
работе ряда министерств и 
ведомств по выполнению 
планов производства лесо
продукции, рациональному 
использованию и охране ле
сов.

В работе совместного за
седания комиссий приняли 
участие Председатель Сове
та Союза Верховного Совета 
СССР А. П. Шитиков, 
Председатель Совета Нацио
нальностей Верховного Со
вета СССР В. П. Рубен.

(ТАСС).

Отъезд А . А . Громыко в Женеву
Член Политбюро ЦК 

КПСС, министр иностран
ных дел СССР А. А. Громы
ко отбыл 10 июля в Женеву 
для встречи с государствен
ным секретарем США 
Г. Киссинджером.

На аэродроме А. А. Гро
мыко . провожали член По
литбюро ЦК КПСС Д. С. 
Полянский, первый замести
тель министра иностранных 
дел СССР В. В. Кузнецов, 
другие официальные лица.

В тот же день А. А. Гро
мыко прибыл в Женеву.

На аэродроме он заявил 
представителям печати, что 
встретится с государствен-, 
нйм секретарем США 
Г. Киссинджером для обме
на мнениями по вопросам, 
представляющим интерес 
для обеих сторон.

Как всегда, недостатка в 
темах для обсуждения у нас 
нет, сказал А. А. Громыко.

Среди них и важные вопро
сы советско-американских 
отношений, и актуальные 
международные, в том числе 
европейские, проблемы, в 
решение которых Советский 
Союз и США совместно с 
другими странами могут и 
должны внести конструктив
ный вклад.

Приступая к очередному 
обсуждению этих вопросов, 
мы со своей стороны руко
водствуемся неизменным 
курсом нашей партии и го
сударства на укрепление 
разрядки и мира, на упроче
ние международной безопас
ности и развитие взаимовы
годного сотрудничества со 
всеми государствами, кото
рые стремятся к тому же.

А. А. Громыко поблагода
рил власти Швейцарии за 
гостеприимство и пожелал 
благополучия жителям Же
невы.

(ТАСС).

Растут запасы травяной муки
Совсем недавно на этом 

поле зеленела рожь. А сей
час оно чистое, со срезанной 
почти до земля стерней. 
Урожай убран: под навесом 
временного склада аккурат
но уложены бумажные меш
ки с витаминно-травяной му
кой. Совхоз «Колпашев- 
СК'ИЙ», как и в прошлом году, 
первым, в районе начал «зе
леную жатву»., ;

Старший смены, обслужи
вающий АВМ-0,4, Б. Пше
ничников то - и дело .смотрит 
на приборы, показывающие 
температуру в сушильной 
камере и влажность готовой 
продукции.

— Первую смену я за 
старшего, — как бы оправ
дываясь за свою суетли
вость, говорит Борис Дмит
риевич. — Беспокоюсь за 
продукцию, за машину, сле
жу за работой подростков, 
которые накидывают зеле
ную массу на транспортер.

Агрегат работает кругло
суточно. Его обслуживают 
три смены. Старшие маши
нисты первых двух ■— П. За
вьялов и В. Каденк.ов. Это

уже опытные специалисты, 
хорошо1 освоившие весь тех
нологический. процесс. И хо
тя агрегат старый, седьмой 
сезон эксплуатируется, ра
ботает он исправно. Рядом с 
ним бетонированная пло
щадка. Это фундамент для 
нового агрегата АВМ-0,65. 
Его производительность в 
1,5 раза выше, чем у «ста
ричка». В скором времени 
он будет смонтирован и пу
щен в эксплуатацию.

Для изготовления травя
ной муки совхоз использует 
озимую рожь. Первый укос 
сейчас, второй — в конце 
августа — начале сентября. 
Площадь под озимыми — 
более 40 гектаров. Для заго
товки муки используют так
же естественные, и сеяные 
травы.

«Беларусь» доставил оче
редную тележку с измель
ченной массой. Механиза
тор А, Ермолин косит ее с 
одной стороны подя.

— Недавний ливень с вет
ром повалил рожь, — рас
сказывает Анатолий, — вот 
и приходится косить с одной 
стороны. Помогают новые 
измельчители КУФ и

«Вихрь». Хорошие машины.
Анатолий Ермолин, также 

как и его сменщик В. Глад
ких,—бывалые механизато

ры. Анатолий работал в сов
хозе до службы в армии, 
вернувшись, опять сел на 
трактор. Любит технику, а 
свой «Беларусь», пожалуй, 
особенно.

...Мерно гудит АВМ. Аг
регату вторит техника, рабо
тающая в поле. Под навес 
мешок за мешком . уклады
вается ценнейший корм. 
Здесь на временной крытой 
площадке его выдерживают 
в течение трех дней, а затем 
перевозят в склад.

В этом году колпашевцы 
обещают произвести вита
минной травяной муки не 
менее 300 тонн.

— Технически .возможно 
производить этого корма 
больше, — поясняют меха
низаторы. — Но нас лимити
рует сырье. Поэтому по 
окончании .работ будем, как 
и в прошлом году, помогать 
соседнему совхозу «Тогур- 
ский»,

А. АЛГИН.
К о лп аш евск ий  рай он .

НОВАЯ ЛЭП
На днях колл екти в  Том ско

го отделения и н сти тута  «Энер- 
госетьпроект»  выдал за ка з 
ч и к у  — объединению  «Том ск
энерго» — рабочий пр оект  
на строительство подстан
ции ЛЭП-110 киловольт. Новая 
подстанция будет построена в 
селе У сть -Б а кчар  и снабдит 
электроэнергией  все прилега
ю щ ие села.

У сть -Б а кча р ска я  подстанция
— последнее звено на энерго
трассе М ельникове — Б акчар
— Подгорное.

О. КЛЮ ЧАРЕНКО.

ВКЛАД ИЗОБРЕТАТЕЛЕЙ
В и н сти тут  автом атизирован 

н ы х систем  управления и ра
д ио эл е ктр о н и ки  приш ло автор
ское свидетельство на имя до
цента Н. С. Ж илина . Его изо
бретение — ф азорегулятор — 
относится  к  кон тр ольн о -и зм е 
рительной  те х н и ке  и м ож ет 
бы ть использовано для наст
р о й ки  и пр овер ки  радиоэлек
трон н ой  изм ерительной  а п па 
ра туры .

Изобретение в области фазо
м етрической  т е х н и ки  сделали 
с о тр уд н и ки  лаборатории  фа
зовой р а д и отехн и ки  В. Ф . Си- 
верцев, С. П. Т и щ ен ко  и Н. Н. 
Ш тарев. Цель его — повы ш е
ние точности  и пом ехозащ и
щ енности  ф азовы х изм ерений 
в вы соком  диапазоне частот.

Группа со тр уд н и ко в  и н сти 
тута  — Е. И. Гольдш тейн, В. Н. 
С таневко, П. Е. Рамазанов, 
Н. Б. Цыбин — создали преоб
разователь одноф азовой систе
мы н апр яж е ни й  в д вухф азо
вую .

В первом полугодии  учены е 
и инж енеры  ТИАСУРа получи 
ли 18 а в то р ски х  свидетельств.

И. ФЕДОРОВА.

ЗАВОДУ- 5 0  ЛЕТ
М о го чи нском у лесозаводу ис

полнилось на д н ях  50 лет. За 
эти  годы  л е сопи л ьщ и ки  дали 
стране 11 м иллионов кубо м е т
ров пилом атериалов. З начи 
тельно выросла м ощ ность заво
да. Когда-то это был сарай с 
одной пилорам ой, а сейчас на 
его месте стоят корп уса  боль
ш ого пред приятия с соврем ен
ны м  оборудованием.

В заводском  Доме кул ь тур ы  
состоялось торж ествен н ое  со- 
брание^ посвящ енное знам ена
тельной для м огочинцев дате. 
В фойе была о ткр ы та  вы ставка  
по истории  завода. Здесь сн и м 
ки , д окум е н ты , р а сска зы  о ве
теранах. О трудовом  пути  
пред приятия , о сегодняш нем  
дне и пе рсп екти вах  его раз
вития говорил на собрании 
председатель завком а  Н. К. 
Г ончаренко . Поздравили кол 
ле кти в  завода зам еститель на
ча льн ика  объединения «Том- 
леспром» Е. А . Елесов, секре
тарь М олчановского  райком а 
КПСС А. П. С анников. Больш ой 
гр уп пе  л есопильщ иков  были 
вручены  почетны е грам оты .

И. МУРЗИН.

СВЯЗИСТЫ СОБРАЛИСЬ 
В ПОДГОРНОМ

Областной сем инар связи
стов состоялся в Подгорном на 
базе Ч аи н ско го  районного  уз 
ла связи. Он был посвящ ен 
внедрению  производственной 
эсте ти ки , по вы ш ени ю  ку л ь т у 
ры  работы  пред приятий  связи . 
Ч аинцы  завоевали право пр и 
ним ать у себя уча стн и ко в1 се
м инара победой в областном 
соревновании.

У ч а стн и ки  1 сем инара оз
н аком ились  с работой Обского, 
У сть -Б а кча р о ко го , В аргатер- 
ско го  и д р у ги х  отделений связи.

Я. ВАРКЕНТИН.

УКАЗ
ПРЕЗИДИУМА 

ВЕРХОВНОГО СОВЕТА 
РСФСР

О, назначении 
тов. Воротникова В. И. 
первым заместителем 
Председателя Совета 

Министров РСФСР
Президиум Верховного 

Совета РСФСР постанов
ляет: •

Назначить тов. Ворот
никова Виталия Иванови
ча первым заместителем. 
Председателя Совета Ми
нистров РСФСР.
Председатель Президиума 

Верховного Совета 
РСФСР М. ЯСНОЕ.

Секретарь Президиума 
Верховного Совета 

РСФСР. X. НЕШКОВ.
Москва, 10 июля 
1975 года.
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Из опыта массово- 
политической работы О п о р н ы е  п у н к т ы

п а р т и й н ы х  о р г а н и з а ц и й
В постановлении Цент

рального Комитета партии 
«О работе по подбору и 
воспитанию идеологических 
кадров в партийной органи
зации Белоруссии» обра
щается внимание на необхо
димость органического соче
тания воспитательной рабо
ты на производстве, в цент
рах культуры и отдыха, по 
месту жительства.

Сейчас, в летнее время, 
есть благоприятные возмож
ности широко вести массово- 
политическую работу в жи
лых микрорайонах. Еще .в 
период подготовки к выборам 
депутатов Верховного Совета 
РСФСР и местных Советов 
в Кировском районе было 
создано тринадцать опорных 
пунктов массово-политиче
ской работы. В каждом 
объединены силы нескольких 
партийных организаций, раз
мещенных на определенной 
территории, что позволяет 
более целенаправленно, ор
ганизованно проводите раз
личные массово-политиче
ские мероприятия. Так, на
пример, в Доме 'культуры 
политехнического института 
находится один из опорных 
пунктов, объединивший агит
коллективы института, тер
риториального управления 
строительства, завода мате
матических машин, школ 
№№ 32, 18 и других коллек
тивов.

Деятельность опорных 
пунктов в период предвыбор
ной кампании позволила пар
тийным организациям значи
тельно улучшить массово- 
Долитическую работу по ме
сту жительства. Думается, 
после летнего периода рай
ком КПСС тщательно про
анализирует итоги работй 
опорных пунктов, сделает 
выводы из положительного 
опыта вскроет недостатки, 
чтобы в будущем вырабо
тать меры по дальнейшему 
совершенствованию массово- 
политической работы среди 
населения.

Как и в дни подготовки 
к выборам, сейчас основное 
внимание уделяется про
паганде материалов XXIV 
съезда КПСС, декабрь
ского (1974 года) и ап
рельского (1975 грда) Пле
нумов ПК КПСС, военно-пат

риотическому воспитанию, 
проводятся встречи с ветера
нами войны и труда. Партий
ные организации важное зна
чение придают систематиче
скому информированию на
селения о событиях в стране 
и за рубежом, о жизни об
ласти, города, района или от
дельного трудового коллек
тива, о деятельности мест
ных органов управления. 
Партийные организации ши
роко привлекают для этого 
руководящих работников. Их 
встречи с трудящимися вы
ливаются в откровенные, за
интересованные беседы.

Опыт опорных пунктов 
массово-политической рабо
ты показал, что найдена 
удачная форма, позволившая 
значительно улучшить поли
тическое воспитание трудя
щихся, усилить влияние на 
те группы населения, кото- 
рые; не удается охватить по 
месту работы, в производст
венных коллективах.

В нашем районе имеется 
13 летних агитшющадок. 
Действуют 13 советов мик
рорайонов. К массово-поли
тической работе привлечена 
большая армия агитаторов, 
политинформаторов, лекто
ров и пропагандистов.

Заслуживает внимания и 
одобрения опыт партийной 
организации завода матема
тических машин (секретарь 
парткома А. И. Еникеев, 
председатель совета микро
района В. И. Быков, руково
дитель агитплощадки Н. А. 
Козлов), которая постоянно 
разнообразит формы работы 
с трудящимися. Здесь про
водятся, например, встречи 
с писателями, художниками, 
артистами, экскурсии по 
городу Томску. Боль
шинство мероприятий сопро
вождается демонстрацией 
кинофильмов, концертами 
художественной самодеятель
ности. Они собирают сотни 
людей. Несколько дней на
зад в гости к жителям мик
рорайона пришел артист Го
сударственного академиче
ского Малого театра СССР, 
заслуженный артист РСФСР 
В. М. Соломин. Он расска
зал о прославленном театре, 
нашем современнике в кино
искусстве, своем творческом 
пути, ответил на мно

гочисленные вопросы моло
дежи. ' Затем участники 
встречи посмотрели худо
жественный фильм «Расска
жи мне о себе», в котором 
одну из главных ролей игра
ет В. М. Соломин.

Немало интересного в ра
боте по месту жительства 
накопил партийный комитет 
электротехнического завода 
(секретарь парткома И. М. 
Кардаш, председатель сове
та микрорайона Е. П. Дроз
дов, руководитель агитпло
щадки Р. Ш. Ройз). Здесь 
широкое распространение 
получили спортивные празд
ники. Несколько дней назад 
был проведен такой празд
ник для различных возраст
ных групп. Он начался 
встречей с заслуженными 
спортсменами. Перед собрав
шимися выступили чемпион 
СССР по альпинизму Г. Ан
дреев, мастер спорта СССР 
В. Сысоев, В. Болдырева — 
чемпионка СССР по лыж
ным гонкам и другие. Затем 
были организованы спортив
ные игры, соревнования сре
ди детей на велосипедах, 
проводился сеанс одновре
менной игры на ' шести 
шахматных досках. Победи
телям были вручены сувени
ры и призы. Здесь же дейст
вовала выставка детского 
технического творчества. 
Состоялся концерт художест
венной самодеятельности.

Заслуживают внимания 
проводимые в микрорайоне 
завода «Сибэлектромотор» 
мероприятия для молодежи, 
которые отличаются большой 
массовостью и. разнообрази
ем. Немалая заслуга в этом 
партийного комитета завода 
«Сибэлектромотор» (секре
тарь В. Н. Деденев). Здесь 
постоянно организуются 
встречи молодежи с участни
ками Великой Отечественной 
войны, ветеранами завода, 
Героями Социалистического 
Труда. В этом микрорай
оне взяты на учет все 
неблагополучные семьи, 
за ними закреплены ак
тивисты. Эти примеры го
ворят о стремлении партий
ного комитета завода искать 
и находить интересные фор
мы нравственного и патрио

тического воспитания тру
дящихся. .

Партийные организации 
заводов режущих инстру
ментов, электролампового, 
научно - исследовательского 
института электромеханики в 
ближайшее время предус
матривают проведение та
ких популярных у населения 
мероприятий, как праздники 
улиц, вечера трудовых ра
портов, информационные 
конференции.

Районный комитет партии 
стремится учить руково
дителей летних агитплоща- 
док, председателей советов 
микрорайонов. При райкоме 
КПСС работает постоянно 
действующий семинар. Для 
его слушателей читаются 
лекции и доклады* по акту
альным проблемам совре
менности. Изучается луч
ший опыт массово-политиче
ской работы партийных ор
ганизаций района, а также 
других городов страны.

Силами актива райкома 
партии регулярно проводят
ся рейды . проверки работы 
агитплощадок. Итоги их об
суждаются, вырабатываются 
рекомендации по совер
шенствованию массово-поли
тической работы среди насе
ления..

Райком, партийные орга
низации ищут новые формы 
и методы улучшения полити
ческой работы по месту жи
тельства населения. Однако 
следует признать, что нам 
особенно надо продумать си
стему эффективных меропри
ятий по воспитанию уважи
тельного отношения к совет
ским законам, по борьбе с 
пьянством и другими нега
тивными явлениями, как это
го требуют от нас решения 
собрания актива областной 
партийной организации, со
стоявшегося в феврале этого 
года. Особенно следует пора
ботать над проблемами по
вышения идейности совет
ского человека, о которых 
говорил Генеральный секре
тарь ЦК КПСС Л. И. 'Бреж
нев на встрече с избирате
лями Бауманского избира
тельного округа г. Москвы.

Г. СЕРГЕЕВА,
секретарь Кировского 

райкома КПСС.

ОПРЕКИ всем про
гнозам, в мае и июне 
шли затяжные ливне

вые дожди. Количество осад
ков намного превысило сред
нюю многолетнюю норму. 
Ливни совпали с весенним 
паводком, началось таяние 
болот, и на всех реках обла
сти резко поднялся уровень 
воды. Он оказался значи
тельно (выше, чем преду
сматривалось прогнозами. 
Особенно сильно пострадали 
районы вдоль Оби:, от Мол- 
чановокого до АлёКсандров- 
ского. В четырех районах 
большие площади по-преж
нему затоплены, спад воды 
только-только начинается.

При всей неожиданности 
разгула стихии томичи не 
были застигнуты врасплох. 
Созданная областная чрез
вычайная комиссия по борь
бе с паводком, районные ко
миссии сумели наладить чет
кую службу оповещения, ор
ганизовать помощь населе
нию в наиболее опасных зо-. 
нах, мобилизуя для этого 
все необходимое. Вот поче
му, хотя пострадало свыше 
100 поселков, человеческих 
жертв не было. Своевремен
но удалось переселить около 
двух тысяч семей. Были вы
везены все животные с за
тапливаемых ферм. Но 
ущерб от стихийного бедст
вия область понесла значи
тельный. Особенно пострада
ли такие отрасли экономики, 
как сельское хозяйство, лес
ная промышленность, строи
тельство. Достаточно ска
зать, что паводком разруше
но 193 километра дорог об-

Наперекор стихии
На Обй в районе села Алек

сандровское началось медлен
ное понижение уровня воды. 
Это означает отступление сти
хии на территории всей обла
сти. О том, как томичи пре
одолевали трудности , вызван
ные наводнением, а сейчас 
устраняют его последствия, по 
просьбе редакции рассказыва
ет председатель областной 
чрезвычайной комиссии по 
борьбе с паводком, первый за
меститель председателя облис
полкома А. И. ДЕМЧУК.

ластного значения, около
1.000 километров местных 
дорог, выведено из строя 
большое количество домов, 
объектов культурно-бытово
го назначения, инженерных 
сооружений. Многие посел
ки оказались полностью от- 
резавньщш, поля, луга—под 
водой. Вёе это привело к 
очень большим трудностям 
во время сева. Каждый гек
тар давался ценой огромных 
усилий. Но работники сель
ского хозяйства выдержали 
экзамен. Не легче пришлось 
и животноводам: во всех се
верных районах пастбища и 
луга до сих пор под водой. 
Весь скот быстро перегнали 
в безопасные места, органи
зовали доставку кормов.

Значительно пострадали и 
предприятия лесной, топлив-
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Т р у д н о  к о н т р о л е р а м  н а  Ж Б И - 2
Разговор между начальни

ком цеха и начальником 
ОТК напоминал диалог из̂  
цирковой клоунады, когда 
один говорит истину, а дру
гой должен опровергнуть ее 
самым нелепым образом.

— Ведь это жуткий брак! 
— показывала начальник 
ОТК Е. В. Шатыгина на бе
тонные наросты, опоясавшие 
только что изготовленную 
деталь.

— Какой же это брак? —• 
удивленно восклицал началь
ник цеха В. И. Ильин. — 
Вот раньше у нас действи
тельно был брак.

Он оборачивался за под
держкой к бетонщикам.

— Это не брак, — охотно 
повторяли ' Те слова свое
го начальника. — Вот рань
ше был брак, так брак.

Начальник ОТК замеряла 
безобразные наросты, ссы
лалась на рекламации, посто
янно идущие со строек, пред
лагала варианты улучшения 
оснастки. Но в ответ—хор:

— Это не брак! Вот рань
ше был брак...

В конце концов началь
ник ОТК приказала контро
леру не принимать у бригады 
эти железобетонные изделия. 
Тогда Ильин мгновенно 
вспылил, стал кричать на 
Шатыгину, а бетонщики до
полняли своего руководите
ля многозначительными реп
ликами.

Разгневанный В. И. Иль
ин демонстрировал свою не
приязнь к контролерам. И 
было ем.у невдомек, что этим 
он подрывает устои .произ
водства. О какой борьбе за 
качество можрт идти речь, 
если сам начальник цеха 
преподает рабочим урок, как 
черное выдавать за белое?

— Знаете, — горестно го
ворит Е. В. Шатыгина, — 
на нашем предприятии были 
случаи, когда бетонщики 
чуть ли не с кулаками на
брасывались на контролеров, 
требуя принять недоброка
чественные изделия.

—- Да, —- подтверждает 
директор завода В, Н. По
хмелкин, — между рабочими 
и контролерами существует 
неприязнь. Думаю, виновата 
в этом несовершенная систе
ма сдачи продукции с перво
го предъявления. Если 90 
процентов ее сдается сразу, 
то рабочие получают 25 про
центов надбавки к зарплате.

Вот здесь корень разногла
сий.

Авторитет отдела техниче
ского контроля базируется 
прежде всего на строжайшем 
соблюдении технологических 
процессов. Ведь качество 
продукции зависит от тща
тельного исполнения каждой 
операции. Всякая железобе
тонная * конструкция появ
ляется на свет из опалубки. 
В огромных железных фор
мах схватывается бетон. Но, 
чтобы детали были одинако
выми по размерам, геомет
рии и исполнению, надо сле
дить за чистотой форм, за 
тем, чтобы они плотно за
крывались.

— И если в первую сме
ну, когда по цехам ходят 
директор, главный инженер, 
главный технолог, эти пра
вила соблюдаются, — гово
рит Е. В. Шатыгина, — то 
во вторую смену железобе
тонные детали делают как 
Попало. Вот смотрите: все эти 
элементы добора для жилых 
домов — лестничные марши, 
плиты перекрытия, перемыч
ки, лестничные площадки, 
панели — должны уходить 
на стройки в полной завод
ской готовности. Однако на' 
стройках придется затирать 
неровности бетонных пане
лей, скалывать наплывы, 
подгонять размеры. Поэтому 
и большие претензии к нам.

Недавно областной коми
тет народного контроля, про
извел денежный начет на 
директора и главного инже
нера предприятия В. Н. По
хмелкина и Ю. Я. Гоголе
ва за массовый брак при из
готовлений дорожных бордю
ров.

Завод ?КБИ-2 не может 
жаловаться на отсутствие 
спроса на свою продукцию. 
Строители берут все, что 
производит предприятие. И 
порой берут в любом виде, 
даже брак, потому что от из
делий завода зависят сроки 
сдачи объектов в эксплуа
тацию. Пишут строители 
письменные обязательства, 
что они «не в претензии, ес
ли у деталей есть отклоне

ния от. норм».
А это и порождает у бе

тонщиков самоуверенность. 
Они знают, что на стройпло
щадку пойдет все, что они 
порой сляпают, И контроле
ры со своими претензиями 
воспринимаются как помеха.

Когда начальник цеха 
В. И. Ильин узнал, что его

продукцией заинтересовалась 
редакция, то отреагировал 
так: ;

— А что, вам нажалова
лись со строек? Нет? Тогда в 
чем нас обвинять?

Редкий день директор за
вода В. Н. Похмелкин не на
поминает начальникам це
хов, мастерам о качестве 
продукции. Составлен план 
мероприятий по улучшению 
качества, проводятся совеща
ния и собрания, но хорошие 
решения и пожелания до 
бригад не доходят. Там 
встречают контролеров в 
штыки. Поведение начальни
ка цеха В. И. Ильина, кото
рый постоянно присутствует 
на совещаниях по качеству, 
показывает, что от принятия 
нужного решения и до его 
исполнения—дистанция ог
ромного размера. -

Врак, о котором говори
лось в приведенных приме
рах, возник из-за технологи
ческих нарушений, по вине 
самого завода. Нынче поте
ри от брака составили 2 ты
сячи 312 рублей — несколь
ко меньше, чем за этот пе
риод прошлого года...

— А сейчас у нас скопи
лась 1.000 кубометров  ̂сбор
ного железобетона, забрако
ванного из-за плохого гра
вия, — говорит секретарь 
партбюро завода В. А. Прит- 
чин. — Его поставляет нам 
управление карьерами. И ес
ли в гравии допустимо 
иметь лишь не более 0,2 
процента ила и глины, то 
порой они составляют даже 
четыре процента в общей 
массе. Ясно, что такое со
вершенно недопустимо.

Завод ЖБИ-2 — один из 
старейших в Томске, он пер
вым стал, поставлять желе
зобетонные изделия строй
кам города. Нужда в его 
продукции год от года не 
снижается, а увеличивается. 
Руководители предприятия 
понимают, что настало вре
мя, когда качество продук
ции становится основным 
показателем деятельности, и 
многое предпринимают для 
его улучшения. Но по
ка этого не поймут в 
бригадах, пока не будет най
дена эффективная форма 
воздействия на бракоделов, 
ничего не изменится. Сей
час за качество в ответе, 
лишь контролеры. А надо, 
чтобы за это отвечали все.

э. стоилов.

М ного сла вны х людей тр у - 
дится на Том ском  электром е
хани ческом  заводе им. В ахру
шева. Одна из л уч ш и х  работ
ниц — ф резеровщ ица третьего  
разряда Галина Д м итриевна 
С алякова* Десять лет назад 
после о ко н ч а н и я  горо дско 
го пр оф техучилищ а № 1 
стала она работать в тре
тьем цехе завода. Сейчас 
она — у д а р н и к  ко м м ун и сти ч е 
ско го  труда. Свое производст
венное задание вы полняет на 
105 — 110 процентов. Ф ам илия 
Галины Д м итриевны  неодно
кратн о  назы валась среди пе
редовиков соци ал истическо 
го соревнования.

Ф ото Н. П отапова.
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В областном комитете народного контроля

П редотвратить брак 
в ремонте двигателей

Из многих совхозов по
ступали сигналы о том, что 
в Томском районном объеди
нении «Сельхозтехника» 
(с. Туган) плохо ремонтиру
ют двигатели. По поручению 
обкома КПСС областной ко
митет народного контроля 
проверил эти сигналы.

Установлено, что в объе
динении качество ремонта 
двигателей низкое. При 
сборке узлов и агрегатов, 
восстановлении изношенных 
деталей производятся не все 
крайне необходимые техно
логические операции. Ма
стерская не обеспечена тех
нологическим оборудова-, 
нием и инструментом. Более 
90 процентов мерительного 
инструмента и приборов (по 
данным лаборатории Госнад- 
зора за стандартами и изме
рительной техникой) не при
годны к применению.

На качество отремонтиро
ванных двигателей ежегод
но поступает большое коли
чество рекламаций. Так, за 
1974 год и пять месяцев

текущего года объединение 
признало справедливыми 52 
рекламации. Устранение де
фектов по ним принесло 
ущерб предприятию более
2.000 рублей.

Все это явилось следстви
ем безответственного, отно
шения руководителей рай
онного объединения (управ
ляющий В. Г. Кауров, глав
ный инженер А. П. Маш
кин) к подготовке предприя
тия для ремонта техники. 
На предприятии слабо внед
ряются саратовская и неман
ская системы ремонта, ос
лаблен контроль за качест
вом продукции. Согласно 
приказу областного объеди
нения «Сельхозтехника» от 
3 декабря 1973 года район
ное объединение должно бы
ло завершить подготовку 
предприятия к ремонту тех
ники с повышенным после- 
ремонтным ресурсом к 1 
марта 1974 года. Даже ме
роприятия по выполнению 
этого приказа районным 
объединением разработаны

только в конце 1974 года. 
Областное объединение не 
оказало помощи районному 
объединению в выполнении 
своего приказа.

Областной комитет народ
ного контроля рассмотрел 
результаты проверки. За до
пущенный брак в ремонте 
двигателей главному' инже
неру районного объединения
A. П. Машкину (он работает 
в этой должности немногим 
более года) объявлен стро
гий выговор. Комитет потре
бовал от управляющего
B. Г. Каурова и главного ин
женера объединения, А. П. 
Машкина устранить имею
щиеся недостатки, принять 
меры по ускорению подго
товки предприятия к ремон
ту техники с повышенным 
послеремонтным ресурсом.

Областному объединению 
«Сельхозтехника» (Ю. П. 
Меерченко, В. Н. Тюфили- 
ну) поручено рассмотреть 
вопросы об организации цен
трализованного ремонта тех
нологического оборудования, 
мерительного инструмента и 

"приборов, укомплектования 
ремонтной мастерской рай
онного объединения техно
логическим оборудованием.

Группе народного кон
троля районного объедине
ния поручено установить по
стоянный контроль за вы
полнением намеченных ме
роприятий, усилить конт
роль за качеством ремонт
ных работ.

ной промышленности, строй
индустрии. Сократился из-за 
бездорожья объем вывозки 
древесины. Под водой ока
зались многие нижние скла
ды, на которых производит
ся ее разделка.

В таких чрезвычайных об
стоятельствах очень важно, 
не теряя времени, оператив
но устранить последствия 
наводнения, восстановить 
дороги, здания, сооружения. 
Во всех областных ведомст
вах и управлениях, на каж
дом предприятия и в каж
дом хозяйстве составили 
планы восстановительных 
работ и уже приступили к 
выполнению их. Делается 
все необходимое, чтобы в по
страдавших районах жизнь 
быстрее вошла в нормаль
ную колею. Областные орга
низации обратились в пра
вительство за помощью для 
устранения последствий на
воднения. "И она была не
медленно оказана. Совет 
Министров СССР и Совет 
Министров РСФСР выдели
ли необходимые денежные и 
материальные ресурсы. На
пример, для восстановления 
жилищно - коммунальных 
объектов выделено более 
миллиона рублей. По два 
миллиона рублей получили 
объединение «Томлеспром» 
и областное управление 
сельского хозяйства. Все 
денежные и материальные

ресурсы распределены по 
районам области. Прави
тельство обязало соответ
ствующие министерства ока
зать действенную помощь в 
устранении последствий на
воднения на подведомствен
ных им предприятиях.

Обстановка в подвергших
ся наводнению районах по
степенно нормализуется. 
Местные Советы, областные 
управления организуют и 

■ контролируют выполнение 
мероприятий по восстановле
нию всех объектов. Томичи 
проявили организованность, 
дисциплину в борьбе с на
воднением. Такую же ор
ганизованность, актив
ность, - ответственность 
нужно показать всем кол
лективам и сейчас. Чрезвы
чайные обстоятельства тре
буют и чрезвычайных мер, 
особого напряжения. Пра
вильно используя помощь, 
оказанную правительством, 
мобилизуя собственные ре
зервы, нужно хорошо подго
товиться к зиме, привести в 
полный порядок дороги и по
селки, в максимальной мере 
компенсировать недоданную 
из-за наводнения продук
цию, успешно выполнить за
дания этого года. От нашей 
энергии, настойчивости, ор
ганизованности зависит, как 
быстро мы добьемся этого.

Ш К О Л А .  С Е М Ь Я .  

О Б Щ Е С Т В Е Н Н О С Т Ь

Закончен учебный год, и 
вот со всех концов области 
в Томск съехались предста
вители народного образова
ния и общественных органи
заций, чтобы подвести итоги 
своей работы, поделиться 
опытом, наметить планы на 
будущее. Областная научно- 
практическая конференция 
по проблеме «Содружество 
школы, семьи и обществен
ности в воспитании детей и 
молодежи», проходившая в 
Доме политического просве
щения, собрала единомыш
ленников. Цо, стремясь к од
ним целям, далеко не все из 
них добились значительных 
результатов. Программа 
конференции позволяла по
знакомиться с различными 
формами содружества, по
учиться на опыте лучших.

В докладе заведующего 
облоно М. Д. Шипулина 
приводились цифры, пока
зывающие, что за годы де
вятой пятилетки значительно 
уменьшился отсев учащихся 
из девятых-десятых классов, 
увеличился охват выпускни
ков восьмых классов всеми 
формами среднего образова
ния. И серьезное влияние на 
этот процесс оказала связь 
школ с общественностью. 
Воспитание подрастающего 
поколения стало в нашей 
стране всенародным делом. 
Забота о школе, создание 
благоприятных условий для 
работы учителя — в центре 
внимания партийных органи
заций, Советов депутатов 
трудящихся и профсоюзов. 
Активно помогать школе 
призван Ленинский комсо
мол. Этим связям были по
священы выступления секре
таря обкома комсомола 
Л. И. Полубятко и заведую
щей культурно-массовым от
делом облсовпрофа Р. Г. Ко
новаловой.

В Томской области немало 
сделано для укрепления кон
тактов школы с трудовыми 
коллективами и обществен
ными организациями. Бюро 
обкома КПСС одобрило опыт 
совместной работы « с̂редней 
школы № 48 г. Томска и 
манометрового завода, Пу- 
динской средней школы Па- 
рабельского района и совхо
за «Пудинеций». Большую 
практическую' помощь шко
лам Томска оказывала депу
татская комиссия по народ
ному образованию городско
го Совета депутатов трудя
щихся.

В содружестве Новоку
сковской средней школы и 
совхоза «Комсомолец», Но- 
виковской средней школы и 
совхоза «Новиковский» Аси-

новского района, Уеть-Бак- 
чарской средцей школы и 
совхоза «Усть-Бакчарский» 
Чаинского района, Володин- 
ской средней школы и совхо
за «Володинский» Криво- 
шеинского района и многих 
других роль инициаторов 
принадлежит учителям.

Томские школы №№ 48, 
1, 2, 8 и коллективы заво
дов манометрового, режу
щих инструментов, измери
тельной аппаратуры, матема
тических машин совместно 
решают проблемы воспита
ния учащихся. Ученические 
производственные бригады, 
школьные лесничества стали 
хорошей школой трудового 
воспитания школьников в 
хозяйствах области. Для 
культурного развития уча- 

• щнхсл немало делает ху
дожественная интеллиген
ция. В области создано 200 
детских кинотеатров на об
щественных началах, были, 
организованы выставки дет
ского художественного твор
чества «Мое Отечество» и 
«Дети — это серьезно». 26 
тысяч учащихся сдали нсю- 
мы комплекса ГТО, только в 
военно-спортивной пионер
ской игре «Зарница»4в этом 
году приняли участие 30 ты
сяч ребят. За‘ всем этим •—■ 
огромная работа взрослых.

На пленарном заседании 
конференции об опыте рабо
ты депутатской комиссии по 
народному образованию при 
К р иво шеи нс ком сельсовете 
интересно рассказала член 
этой комиссии А. А. Копыто
ва. Директор Дома культу
ры объединения «Сибка- 
бель» Г. А̂  Павлов н 
руководитель ансамбля 
«Зарница» в микрорайоне 
жилмассива «Строитель» по
делились опытом формирова
ния духовных потребностей 
детей и молодежи. Идейно
политическому воспитанию 
учащихся в семье и школе 
было посвящено выступле
ние организатора внекласс
ной и внешкольной работы 
школы ЛГо 9 Томска Н. В. 
Бурковой.

Секциями конференции 
«Школа и семья», «Школа и
общественность», «Школа_
центр воспитательной рабо
ты», «Теоретические пробле
мы семейного воспитания» 
руководили сотрудники обло
но, областного института 
усовершенствования учите
лей, педагогического. инсти
тута. В их работе приняли 
участие гости из других го
родов страны, прибывшие по 
приглашению областного от
деления педагогического об
щества РСФСР.

М. РОСТОВА.

По следам наших 

выступлений

«Коричневая 
папка инженера 
М.И.Бубенного »

Tax называлась статья глав
ного бухгалтера треста 
«Томе кор оме тро й » М. И. Зела- 
ченко, опубликованная в на

шей газете 15 .мая с. г. Как со
общил заместитель начальни
ка Томского территориального 
управления строительства
А. Я. Кофман, критические за
мечания автора статьи пра
вильны. Территориальное уп
равление принимает меры к 
тому, чтобы удовлетворить 
нужды треста «Томокпром- 
строй» в стеновых панелях. С 
этой целью были максималь
но запружены заводы ЖБИ-2 и 
круп ноп эн ел ь н о го домо строе- 
ния, а также размещены зака
зы на иногородних заводах. В 
настоящее время в основном 
закамплектованы этими дета
лями объекты столовой заво
да математических машин, ин

струментального корпуса за
вода «Сибэлектромотор»,
главные корпуса электромеха
нического завода и гормолза- 
вода.

В статье правильно отраже- 
ны (недостатки в хранении ма
териальных ценностей на базе 
УПТК треста «Томскпрсм- 
строй». Руководство треста 
осуществляет мероприятия по 
наведению порядка.

« Вечером 
в общежитии»

Под таким заголовком была 
опубликована в нашей газете

корреспонденция М. Моро
зовой.

Секретарь парткома завода 
«Сибэлектромотор» В. Деде
нев пишет в редакцию: «На
критические замечания, вы
сказанные в корреспонденции 
«Вечером в общежитии», со
общаю, что они обсуждены 
на расширенном заседании 
партийного комитета и засе
дании комитета ВЛКСМ. Ут
вержден план мероприятий по 
улучшению воспитательной и 
культурно-массовой работы в 
общежитии. За слабую воспи
тательную работу и недоста
точный контроль за поведени

ем рабочих начальнику цеха 
коммунисту С. А. Муравьеву 
объявлен выговор».

Как сообщил в своем ответе 
секретарь заводского комите
та ВЛКСМ Г. Волков, коррес
понденция обсуждалась на 
совместном заседании комите
та комсомола и бытового со
вета общежития по ул. Мокру
шина, 12-а. Нарушители дис
циплины строго наказаны. 
Разработан план мероприятий 
по улучшению организации 
свободного времени молоде
жи.

I
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12 июля 1975 года sKPACHOE ЗНАМЯ:

«С алю т- 4 » : с днем  
рождения, командир!

Космическая почта Зем
ля— «Салют-4» снова полна 
праздничными вестями. Два 
дня назад отметил свое со
рокалетие на орбите Вита
лий Севастьянов. А 10 июля 
именинником был его коман
дир Петр Климук. Ему ис
полнилось 33 года.

Петр Климук еще ночью 
(сейчас рабочий день космо
навтов заканчивается глубо
ко за полночь) начал при
нимать поздравительные те
леграммы. Его поздравили 
друзья из Звездного город
ка, пожелали «твердого ко
смического штурвала»
Алексей Леонов и Валерий 
Кубасов, готовящиеся сей
час на космодроме Байконур 
к своему старту в советско- 
американском полете. Среди

почты, которую.. получи 
член ЦК ВЛКСМ Петр Кли
мук, была также поздрави
тельная телеграмма от ЦК 
ВЛКСМ.

Свыше шестисот подпи
сей можно было бы поста
вить под посланием, кото
рое отправили на космиче
скую орбиту журналисты, 
собравшиеся сегодня на от
крытие в Москве пресс-цен
тра по освещению советско- 
американского космического 
полета. Их совместное по
здравление 33-летнему ко
мандиру «Салюта-4» было 
первой телеграммой, вышед
шей из московского штаба 
прессы «Союз» — «Апол
лон».

Н. ЖЕЛЕЗНОВ, 
корр. ТАСС.

В Москве 10 июля от
крылся пресс-центр по 
освещению советско-аме
риканского космического 
полета по программе «Со
юз» — «Аполлон». Вы
ступивший  ̂ на первой 
пр есс-конф е р енции руко
водитель пресс-центра, 
заведующий отделом 
печати ‘ МИД СССР 
В. Н. Софийский сооб
щил, что здесь аккреди
товались 655 журнали
стов, представляющих 
крупнейшие газеты, теле-

Б О Л Ь

С Т Е П А Н О В »
н АД ОТКРЫТЫМ

гробом стоял, опу
стив седую голову на 

грудь, старый лесоруб и все 
повторял: «Сын мой... Сын 
мой... Валера!».

Нет тяжелее горя, чем 
хоронить своего сына, свою 
гордость, свою надежду.

Ветеран лесной промыш
ленности коммунист Сергей 
Михайлович Вахрушев ви
дел в старшем сыне наслед
ника своих дел и мыслей. 
Он учил его мастерству ле- 

4 созаготовителя, наставлял 
на жизненный путь —• пря
мой и благородный. Совсем 
недавно отец дал сыну реко
мендацию в партию.

Горе родных разделяют 
коллектив Аслановского лес
промхоза, партийная и ком
сомольская организации 
района.

Погиб комсомолец, еще не 
успевший получить карточ
ку кандидата в члены 
КПСС. Погиб от бандитской 
руки.

Валерий Вахрушев был 
гордостью степановской мо- 

± додежи. Его портрет, как 
йередовика производства, 
висит в клубе, за ударный 
труд он награжден сереб
ряным знаком ЦК ВЛКСМ 
«Молодой гвардеец пятилет
ки», памятным - знаком ЦК 
ВЛКСМ «50 лет с именем 
Ленина».

Валерий рос и мужал на 
глазах всего поселка. Тут он 
учился в школе, потом по
шел в бригаду отца рабо
тать. Подошло время — слу
жил в армии. После армии, 
не задумываясь, — опять в 

* лес. в бригаду отца. А вско
ре комитет комсомола и ди
рекция леспромхоза довери
ли ему возглавлять комсо-" 
мольско-молодежную брига
ду на раскряжевке леса.

Он сам подбирал членов 
своей бригады. И не всегда 
брал передовиков.

1— Приехал; я в леспром
хоз, — рассказывает Вяче
слав Шеремета, — по ком
сомольской путевке из Бело
руссии. Топор в руках не 
умел держать. Ну, кому я 
нужен? Одна, другая брига
да... Не хотят меня брать. 
Направляют к Вахрушеву. 

л Посмотрел он на меня испы
тующе, ободрил: «Было бы 
желание, научим...».

Видно, умел учить моло
дой бригадир, потому что 
коллектив работал как на-

«28 —  29 июня 1975 года при задержании опасных 
преступников смертепьно ранены двое участковых ин
спекторов милиции и двое работников Аслановского  
леспромхоза Верхнекетского района...»

(Из донесения прокурора Томской области 
Генеральному прокурору  СССР).

до. На 1975 год брали обя
зательство раскряжевать 25 
тысяч кубометров леса, а за 
полгода уже сделали 13 ты
сяч кубометров.

Неуемным был в работе 
вожак молодежного коллек
тива. То и дело над эстака
дами раздавался -его гром
кий голос:

— Э-эй, не задерживай, 
отвози!

А в перерыв, сидя с ребя
тами на бревне и задумчиво 
глядя на гладь реки, он не
давно говорил:

— Вот закончу вечернюю 
школу, поступлю в лесотех
нический институт. Вместе с 
женой поступим...

— Отличный парень был, 
— грустно качая головой, 
говорит его школьный това
рищ, соперник в соревнова
нии Анатолий Носовский. — 
Наша бригада уже лять лет 
как сформировалась, в ней 
народ опытный. А Валери
на бригада молодая совсем. 
Но тягалась с нами на рав
ных.

Настойчивым и принци
пиальным человеком был 
молодой Вахрушев. Пьяниц 
на работе не терпел, в об
щественных местах их пре
следовал. Сколько раз вы
дворял он из клуба хулиган
ствующие компании! Мстили 
они ему исподтишка. Но не 
таким был Вахрушев, чтобы . 
его можно было запугать.

...— Валерий! У тебя бы
ло горячее сердце комсо
мольца. Ты погиб на боевом 
посту. У твоего гроба мы 
клянемся,, что отомстим за 
твою смерть. Беспощадной 
рукой будем расправляться 
с хулиганами и пьяницами.

Так говорила на траурном 
митинге наполняющая обя
занности секретаря комите
та, комсомола ’ Аслановского 
леспромхоза Людмила Пет
рушина.

Исполняющая обязанно
сти. Потому что самого се
кретаря — Бориса Лихано
ва — будут хоронить через 
день.

Комсомольская организа-

« С о ю з »  —  « А п о л л о н » :  

п р е с с - ц е н т р  о т к р ы т
графные агентства и ра
диотелевизионные компа
нии мира, в том числе 
свыше 400 зарубежных 
корреспондентов. В их 
распоряжении современ
ная техника для передачи 
материалов. Установлена 
прямая телефонная связь 
между пресс-центрами в 
Москве и Хьюстоне
(США).

Центральным телевиде
нием проделана большая 
работа. В Останкинском 
телецентре созданы не
обходимые условия
иностранным телевизион
ным компаниям, прислав- ’ 
шим своих представите
лей для ведения телере

портажей о полете пр 
программе «Союз» — 
«Аполлон». ,,

На пресс-конференции 
было объявлено, что с 
космодрома Байконур 
ТАСС передал в Соеди
ненные Штаты Америки 
первый цветной фотосни
мок. Тем самым открыта 
прямая телефотоовязь 
между , Телеграфным 
агентством Советского 
Союза и американскими 
информационными агент
ствами для взаимной пе
редачи фотоснимков о со
вместном полете по про
грамме «Союз» — «Апол
лон».

(Корр. ТАСС).

В ы с ш а я  ц е л ь — у к р е п л е н и е  м и р а

С Т Ы Д

ция Аслановского леспром
хоза понесла тяжелую утра
ту. Погибло сразу четыре 
товарища.

Несколько лет жил в Сте
пановне пьяница и дебошир 
с замашками бандита. И фа
милия ему была Могильни
ков. Уволенный из леспром
хоза за прогулы, Могильни
ков стал тунеядцем, подал
ся в тайгу на браконьерст
во. Приходя в поселок, изде
вался над семьей, пьянство
вал. И ему удавалось ухо
дить от возмездия закона.

15 июня Могильников 
снова учинил в поселке дра
ку. На его задержание позд
ним вечером вышел участ
ковый инспектор милиции 
Юрий Черепанов. Догнал 
его уже за поселком, у тай
ги. В завязавшейся борьбе у 
Черепанова была сломана 
правая рука, , но он сумел 
осилить Могильникова и до
ставить его в опорный пункт 
милиции и общественности.

Теперь приходится лишь 
сожалеть, что в тот раз Мо
гильников не предстал перед 
судом. Охранявшие его дру
жинники не проявили бди
тельности, и он сбежал. Сбе
жал, грозясь расправиться с 
участковым инспектором Че
репановым и его семьей, со 
всеми, кто встал на его 
неправедном пути.

Насколько реально звуча
ла угроза, можно было су
дить по звериному нраву 
Могильникова. Как теперь 
стало известно, вооружен 
он был ножами и двумя 
ружьями, одно ив которых 
с нарезным стволом. И был 
не один — у него появился 
подручный Платов, тоже 
пьяница и хулиган.

Почти в полночь 28 июня 
участковому инспектору Че
репанову стало известно, 
что Могильников объявился 
в поселке и находится до
ма.

Участковый решает опе
редить бандита, не дать 
ему возможности исполнить 
свои угрозьг. О своём реше
нии — идти на задержание

преступника — он успевает 
сказать лишь комсомольско
му секретарю Борису Лиха
нову, который, вооружив-j 
шись стартовым пистолетом, 
присоединился к Черепано
ву.

Вдвоем, причем один из 
них — Черепанов — с за
гипсованной рукой, они всту
пили в смертельную схватку 
с бандитами.

Войдя в комнату, где Мо
гильников бражничал с Пла
товым, участковый инспек
тор и вожак степановской 
молодежи сразу оценили об
становку. У стены стояли 
два ружья, на .поясе у Мо- 
гильникова висел охотничий 
нож. Сам он зловещим 
взглядам встретил пришед
ших.

Участковый решил завла
деть ружьями. Но Могиль
ников наброеился на него. 
Вскочил на ноги и Платов, 
однако Лиханов заставил 
его сесть на место.

В неравной борьбе с бан
дитом изнемогал участко- 

' вый. Лиханов бросился ему 
на помощь, но бандит успел 
уже выхватить нож и нанес 
несколько ударов в грудь 
Борису.

Вскоре доставленный на 
самолете в Белый Яр на 
операцию, Борис Лиханов 
скажет окружившим его то
варищам из райкома комсо
мола: «Как жалко умирать!
Я еще столько не сделал в 
жизни».

Да, смерть оборвала пла
ны Бориса. Всего лишь не
сколько дней прошло, как 
он возвратился из Томского 
лесотехникума, где сдавал, 
экзамены за четвертый 
курс. Скоро он имел бы дип
лом техника. На обсуждение 
комсомольцев секретарь го
товил планы создания в по
селке спортивного комплек
са, развития художествен
ной самодеятельности. Впе
реди была увлекательная 
работа, интересная жизнь.

Но жить интересно, в хо
рошем трудовом настроении 
степановцам мешали пьяни
цы и хулиганы. И Борис по
нимал, что одной из главных 
задач его становится моби
лизация молодежи на борь
бу с этими отщепенцами.

За два дня до схватки с 
бандитами Лиханов высту- 
падда. на пленуме райкома 
комсомола, говорил о том, 
что, понимая всю важность 
наведения в поселке образ
цового общественного поряд
ка, он отдаст все силы это
му делу.

Он не успел создать креп
кий кулак бойцов общест
венного порядка.' Еще мало
числен комсомольский one-

ПОД ЗНАМЕНЕМ ГУМАНИЗМА И МИРА
Торжественное открытие I X  Московского международного кинофестиваля

«За гуманизм киноискус
ства, за мир и дружбу меж
ду народами!» — таков неиз
менный -девиз московских 
смотров достижений мировой 
прогрессивной кинематогра- 

- фия. В девятый раз в нашей 
столице поднят флаг фести
валя, и вновь мы убеждаем
ся в том, что его высокие 
идеалы привлекают все боль
шее количество мастеров эк
ранного искусства из самых 
разных уголков земного ша- 

'Ч ра. Свыше 1.300 режиссе
ров, сценаристов, актеров, 
продюсеров, кинокритиков 
почти из ста стран своим 
участием в московском смот
ре подтверждают его добрую 
славу, верность его гумани
стическим традициям.

Кремлевский Дворец
съездов. В этом крупнейшем 
зале Москвы на торжествен
ное открытие фестиваля со
брались 10 июля известные 
деятели мирового кино, чле
ны жюри, гости из разных 
стран, представители совет
ской общественности.

Участников и гостей смот
ра (Приветствовал председа
тель оргкомитета фестиваля, 
председатель Госкино СССР 
Ф. Т. Ермаш.

Экран нашего смотра, ска
зал он, предоставляет сво
бодную и равную возмож
ность всем странам и органи
зациям продемонстрировать 
свои достижения в искусстве,

если им близки цели фести
валя, выраженные в его де
визе.

В Москве наряду со стра
нами, имеющими старые за
слуги перед киноискусством, 
все более Широко участву
ют страны, которые только 
в последние годы, завоевав 
свою государственную неза
висимость, приступили к со
зданию национальной кино
промышленности.

В нынешнем, 1975 году, 
продолжал оратор, вновь и 
вновь -возвращалась наша 
взволнованная память к су
ровым годам второй мировой 
войны. В дни празднования 
Победы, вспоминая наших 
союзников и соратников по 
борьбе, мы с особой остро
той ощущали ее мировое зна
чение. Вот почему девиз на
шего фестиваля приобретает 
особую актуальность, ибо о.н 
напоминает о тех духовных 
ценностях, которые были за
щищены и спасены на полях 
сражений.

Надежды миллионов лю
дей на мирную жизнь креп
нут в результате претворе
ния в жизнь Программы ми
ра, провозглашенной XXIV 
съездом КПСС, в итоге по
следовательной борьбы за 
разрядку международной на
пряженности, которую на
стойчиво ведет Центральный 
Комитет нашей партии и 
лично Генеральный секре

тарь ЦК КПСС товарищ 
Леонид Ильич Брежнев.

Мы надеемся, заявил 
председатель оргкомитета 
фестиваля, что фильмы от
разят эту историческую осо
бенность нашей эпохи, пока
жут стремление кинемато
графистов мира внести свой 
вклад в дело борьбы за мир, 
за установление добрососед
ских отношений между наро
дами, за торжество гумани
стических идеалов.

Под бурные аплодисмен
ты собравшихся он огласил 
приветствие Генерального 
секретаря ЦК КПСС Л. И. 
Брежнева участникам и го
стям IX Московского между
народного' кинофестиваля.

От имени советских дея
телей кино к собравшимся 
обратился первый секретарь 
правления Союза кинемато
графистов СССР Л. А. Ку
лиджанов.

Затем председатели, меж
дународных жюри конкур
сов — народный артист 
СССР, кинорежиссер С. И. 
Ростоцкий (по художествен
ным фильмам), народный 
артист СССР, кинорежиссер 
Р. Л. Кармен (по коротко
метражным фильмам), Герой 
Социалистического Труда, 
писатель С. В. Михалков’ (по 
детским фильмам) предста
вили зрителям арбитров фе
стивальных смотров —■ вид
ных кинематографистов и

общественных деятелей из 
многих стран.

Под звуки торжественного 
марша поднимается флаг IX 
Московского международно
го кинофестиваля. Звучит 
Гимн Советского Союза.

Затем были показаны пер
вые конкурсные фильмы.

Советская картина «Крас
ное яблоко» — новая работа 
киргизского режиссера
Т. Океева, известного зрите
лям по фильмам «Небо на
шего детства» и «Поклонись 
огню». Это^— история жиз
ни и любви художника, 
страстно увлеченного делом, 
много и талантливо работаю
щего. Образ главного героя 
фильма создал артист 
С. Чокморов.

Была показана также кон
курсная картина итальянско
го режиссера Э. Сколы «Мы 
так любили друг друга». Ее 
герои ■— бывшие борцы ан
тифашистского Сопротивле
ния, встретившиеся через 
три десятилетия. Когда-то 
они стремились «переделать 
жизнь», но под влиянием со
временной буржуазной
действительности эти люди, 
прежде готовые отдать друг 
за друга жизнь, становятся 
чуждыми, а их интересы — 
антагонистичными. В филь
ме заняты известные масте
ра итальянского киноискус
ства.

(ТАСС).

ративный отряд, нет боевого 
духа в добровольной народ
ной дружине. Но слова Бо
риса не разошлись с делом. 
Он показал пример мужест
ва и решительности в этой 
борьбе.

'...Удары ножа сделали 
свое дело. Теперь с банди
тами продолжал бороться 
один Черепанов. Дважды ра
ненный, с одной здоровой 
рукой, собрав последние си
лы, он вывернулся и до
стал из кобуры пистолет.

Но и бандит, ухватив 
ружье, успел забежать за 
перегородку. Трижды стре
лял в него Черепанов. Но 
стрелял по ногам, левой ру
кой, стремясь не убить, а 
лишь ранить и обезвредить. 
Не попал. А бандит, видя, 
что участковый инспектор от 
ран совсем ослабел, высу
нувшись из-за перегородки, 
выстрелом в упор" убил его.

Сделав свое черное дело, 
убийцы бросились в лес. 

.Путь им преградил второй 
участковый инспектор мили
ции Намик Аббасов, прибе
жавший на выстрелы. В от
вет на его требование оста
новиться прозвучали выст
релы: упал смертельно ра
ненный Аббасов.

Преступники скрылись. А 
взбудораженный поселок 
всю ночь не спал, переживая 
трагедию. Многие хотели 
лично принять участие в за
держании убийц. И когда 
утром из Белого Яра пробы
ла оперативная группа " ми
лиции, то было немало до
бровольцев сопровождать её. 
Взяли лишь двоих: дружин
ника В. В. Чурсина' и члена 
комсомольского оперативно
го отряда Валерия Вахруше
ва, хорошо знавших тайгу, в 
которой скрылись преступ
ники.

Убийцы были обнаружены 
и окружены. Но, боясь рас
платы за содеянное, не сда
вались, отстреливались. Был 
ранен работник милиции Бо
рис Заев. Его место в боевой 
цепи занял Валерий. И* как 
настоящий боец,' безбоязнен
но пошел на бандита, и, как 
солдат в бою, был убит.

Случившееся "потрясло 
всех. Обыватель испугался, 
а настоящие люди в тот ве
чер и в следующий (и так 
теперь каждый вечер) наде
ли красные повязки и вы
шли на улицу. Когда мы с 
заместителем секретаря 
парткома А. П. Прилуцким 
после похорон Вахрушева 
пришли в партком, то сле
дом за нами явился комсо
молец Владимир Перепичка 
и попросил рекомендацию 
для поступления на работу 
в милицию.
, Л. СЕЛИВАНОВ.

(Окончание следует).

БЕРЛИН, 10 июля. 
(ТАСС). Участники закон
чившейся в Ростоке встречи 
представителей обществен
ности прибалтийских стран, 
Норвегии и Исландии, про
ходившей в рамках Недели 
Балтийского моря, приняли 
«Обращение к обществен
ности». Они с удовлетворе
нием констатировали, что в 
результате разгрома гитле
ровского фашизма и осво
бождения народов Европы 
силами антигитлеровской 
коалиции, решающий вклад 
в которые внес Советский 
Союз, на континенте прои
зошли коренные изменения. 
Их выражением является 
30-летний мирный период в 
Европе.

Мы поддерживаем Обра
щение ЦК КПСС, Прези
диума Верховного Совета 
СССР и правительства Со
ветского Союза к народам, 
парламентам и правитель
ствам, подчеркивается в до
кументе.

Мы убеждены, что ско
рейшее завершение работы 
Совещания по безопасности 
и сотрудничеству' в Европе 
на высшем уровне отвечает 
интересам народов Европы, 
и поэтому требуем немед
ленного и точного установ
ления конкретного срока 
проведения в Хельсинки его 
заключительного, третьего 
этапа.

Участники встречи кон
статируют, что на нынешнем 
этапе международного раз
вития возрастают 4 роль и 
значение общественных сил 
различных политических на
правлений. В этой связи 
они высоко оценивают итоги 
Всемирного конгресса миро
любивых сил в Москве и 
Второй Брюссельской ас
самблеи общественных сил 
за безопасность и сотрудни
чество в Европе.

Далее в документе гово
рится, что процесс разрядки 
должен быть непрерывным, 
динамичным и необратимым.

Участники встречи под
держивают требование о 
том, чтобы дополнить поли
тическую разрядку военной. 
,Они требуют скорейшего со
зыва Всемирной конферен
ции ООН по разоружению и 
поддерживают предложение 
СССР о запрете создания 
новых средств массового 
уничтожения. Мы решитель
но выступаем против про
тивников. разрядки, против 
сил фашизма и неофашизма, 
под какой бы маской они ни 
выступали, за международ
ное сотрудничество во всех 
областях жизни, подчерки
вается в обращении. Мы 
осуждаем любые действия, 
направленные на разжига
ние ненависти между наро
дами, а также любые прояв
ления антисоветизма, трав
ли сил прогресса и демокра
тии. Наша цель — создание 
мира, которому никогда не 
угрожала бы опасность во- 

, енных конфликтов.

Заявление ам ериканских сенаторов
ВАШИНГТОН, 10, июля. 

(ТАСС). Сенатор X. Скотт, 
который вместе с сенатором 

. Г. Хэмфри возглавлял деле
гацию сената США, побы
вавшую с официальным ви
зитом в СССР, выступил в 
конгрессе с заявлением об 
этой поездке.

X. Скотт подчеркнул важ
ность состоявшегося визита 
и встречи делегации с Гене
ральным секретарем ЦК 
КПСС Л. И. Брежневым 
для дальнейшего развития 
сове тс к о-ам ер ик ан с к их о т но- 
шений. Нам было оказано, 
отметил он, что Л. Й. Бреж
нев рассматривает визит де
легации Сената США как 
важный шаг в верном на
правлении, уступающий по 
важности и потенциальному 
значению лишь переговорам 
на высшем уровне.

Переговоры в Советском 
Союзе, отметил сенатор, бы

ли исключительно- откровен
ными. По некоторым вопро
сам мы не пришли к согла
сию, но мы обсуждали це
лый ряд весьма важных 
проблем, в частности, про
блемы ограничения страте
гических вооружений. Мы 
говорили о том, что обе 
страны должны найти пути 
к достижению соглашения, 
которое запретило бы созда
ние новых, еще более разру
шительных видов вооруже
ний.

Сенаторы X. Скотт и 
Г. Хэмфри выступили на со
стоявшейся здесь пресс-кон
ференции, посвященной по
ездке делегации сената 
США в Советский Союз. 
Они. подчеркнули, что на 
них произвела большое впе
чатление встреча с Л. И. 
Брежневым.

Много внимания, отмети
ли сенаторы, было уделено

оосуждеяию вопросов совет- 
ско-америкайской торговли. 
X. Скотт и Г. Хэмфри под
черкнули, что установлен
ные конгрессом ограничения 
на торговлю, с Советским 
Союзом наносят ущерб инте
ресам самих же Соединен
ных Штатов. Советский Со
юз, констатировал X. Скотт, 
получает крупные кредиты у 
других стран, развивая с ни
ми взаимовыгодную торгов
лю.

В этой связи X. Скотт и 
Г. Хэмфри высказались в 
поддержку заявления сена
тора А. Рибикова, который 
входил в состав делегации 
сената. А. Бибиков сообщил, 
что теперь он намерен доби
ваться изменения законода
тельства, накладывающего 
ограничения на развитие со- 
в етско-американокой торгов
ли.

СЛАВНАЯ ГОДОВЩИНА
УЛАН-БАТОР, И июля. 

(ТАСС). Здесь состоялось 
торжественное собрание, 
посвященное 54-й годовщи
не Монгольской народной 
революции. В работе собра
ния приняли участие Пер
вый секретарь ЦК МНРГ1 
Председатель Президиума' 
Великого Народного хурала 
МНР Ю. Цеденбал и Пред
седатель Совета Министров 
МНР Ж. Батмунх.

С докладом на собрании 
выступил член Политбюро, 
секретарь ЦК МНРП 
Д. Моломжамц.

Братский союз и боевое 
содружество монгольского и 
советского народов, под
черкнул он, были и остают-' 
ся неиссякаемым источни
ком всех успехов и побед 
трудящихся МНР.

Касаясь международных 
вопросов, Д. Моломжамц 
подчеркнул, что МНР после
довательно проводит интер
националистскую й миролю
бивую внешнюю политику.

Докладчик осудил рас
кольническую деятельность 
китайского руководства. 
Оно блокируется с самыми

оголтелыми реакционерами 
и подстрекает их на дейст
вия против мира и социа
лизма. Пекинские лидеры 
не жалеют усилий, чтобы 
воспрепятствовать оконча
тельному закреплению ито
гов второй мировой войны в 
интересах мира и безопасно
сти народов, помешать соз
данию системы коллектив
ной безопасности в различ
ных районах мира. Поэтому, 
подчеркнул Д. Моломжамц, 
разоблачение политики и 
’действий империалистов и 
их .приспешников в лице 
маоистской группировки, 
борьба против них являются 
одной из актуальных задач 
общей борьбы за мир й со
циализм. '

С Ш А. Площадь перед зда
нием н ь ю -й о р кско го  > м уни- 
ципалитета за последнее 
время часто становится аре
ной м ассовы х вы ступлений  
горо ж ан  против нарлерений 
властей резко  со кр а ти ть  
бю дж ет и провести массо
вые увольнения тр уд я щ и х 
ся в го р о д ски х  учр еж д ен и 
ях.

НА СНИМКЕ: дем онстра
ция учителей н ь ю -й о р кски х  
ш кол  против  м ассовы х 
увольнений . В результате 
планируем ой «эконом ии» к 
началу следую щ его учебно
го года без работы  остан ут
ся 16 ты сяч преподавателей.

Ф ото А. В оронина.
(Ф отохроника ТАСС).

Й М И И ^ ' Ж й »  I
' ~ ' м Ш п . г т т

щ т т Ш шж

С П О Р Т | С П О Р Т |  С П О Р Т  I С П О Р Т

Н а  п е р в е н с т в о
Прошли областные сорев

нования по легкой атлетике. 
В эстафетном беге 4 x400  м 
развернулась упорная борьба 
между командами «Уро
жая», «Буревестника» и 
«Спартака». Успех сопутст
вовал наиболее подготовлен
ной женской команде «Уро
жая» и мужской команде 
«Буревестника». В эстафет
ном беге 4хЮ 0 м среди 
мужчин и женщин уверенно 
победили студенты. Дважды 
чемпионами области стали 
кандидат в мастера спорта 
Юрий Разгоняев («Урожай») 
—■ в беге на 3.000 м с пре
пятствиями и в беге на 5 км, 
а также кандидат в мастера 
спорта Владимир Кудряшов 
(«Янтарь»), который набрал 
лучшую сумму очков в де
сятиборье и показал лучший 
результат в бете на 
100 м с барьерами. Впервые 
в этих соревнованиях норма
тив кандидата в мастера 
спорта в тройном прыжке 
выполнил студент ТГУ Сер
гей Разин. Рекордсмен обла
сти Сергей Лобыня («Буре
вестник») победил в толка
нии ядра и в метании диска.

Высокие результаты в 
отдельных видах програм
мы показали: В. Молчанов в

о б л а с т и
метании копья (07 м 52 см), 
Н. Декусарова в беге но 
100 м с барьерами (14,7 
сек.), В. Тупицына в пяти
борье (3.489 очков). Все они 
из «Буревестника». Чем
пионами области в беге на 
800 м стали асиновокие лег
коатлеты Т. Ткачук и А. Са
рычев. Дальше всех метнул 
молот рекордсмен области 
из «Спартака» Б. Б ангелов. 
Н. Петухова («Труд») быст
рее всех пробежала 100 м, 
а Н. Першин -(«Янтарь») 
уверенно выиграл бег на 
200 м.

Судейская коллегия не 
смогла выявить единолично
го лидера в беге на 100 м у 
мужчин. Финишной ленточки 
одновременно коснулись 
Н. Петров (ТГПИ) и Е. Ко
валь (ТПИ). Для преодоле
ния дистанции им потребова
лось 11 секунд. Побе
дительницами в беге на 
200 м у женщин также ста
ли две спортсменки — В. Ува
рова («Труд») и Н. Алтуни
на (ТПИ).

В итоге трехдневной борь
бы уверенную цобеду одер
жали студенты — 42.716 
очков. Они стали чемпиона
ми области в 23 видах про
граммы. Последующие ме
ста -с большим разрывом 

■заняли ДСО «Урожай» — 
30.906 очков, ДСО «Спар
так» — 25.679 очков, ДСО 
«Труд» — 25.382 очка и 
спортивный клуб «Янтарь» 
— 14.256 очков.

Соревнования показали, 
что не во всех обществах 
благополучно обстоят дела с 
развитием легкой атлетики. 
Так, ДСО «Урожай», имея 
неплохих бегунов на сред
них и длинных дистанциях, 
совершенно не готовит пры
гунов, метателей. ДСО 
«Труд», можно сказать, во
обще не культивирует лег
кую атлетику. На этих со
ревнованиях общество было 
представлено воспитанника
ми ДЮСШ № 1 гороно. 
Померкла слава и спортклу
ба «Янтарь». Руководители 
спортклуба не смогли со
брать на соревнования даже 
тех легкоатлетов, которые у 
них есть.

В. ИВАНОВ,
главный судья соревно

ваний.

Т О М И Ч И  
В Ф И Н А Л Е

В г. Коломне Московской 
области закончились полуфи
нальные соревнования по 
волейболу в .зачет XIV 
Спартакиады школьников 
РСФСР. Томская область 
была представлена в Колом
не, где собрались победите
ли зональных первенств, 
сборными командами деву
шек и юношей, неоднократ
ными чемпионами Сибири й 
Дальнего Вос1ока, серебря
ными .призерами первенства 
РСФСР среди ДЮСШ. 
Команда юношей заняла чет
вертое место в полуфинале, 
а девушки—второе. Коман
да девушек уступила победу 
в упорной борьбе только 
сборной Московской области 
и получила право участво
вать в финале спартакиады 
— бороться за звание чем
пиона РСФСР в Калуге.

Честь Томской области за
щищали и. получили право 
выступать в финале учащие
ся ДЮСШ-2 гороно Т. Дуб- 
ро, Л! Малиновская, Р. Ры
жова, И. Шепилова, Л. Чер
касская, М. Патрушева, 
Т. Гевейлер, 3. Варфоломе
ева и Н. Ефименко.

Э. ГУСЕВ.

i I
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ВРУЧЕНИЕ ПРЕМИИ ВСЕМИРНОГО 
СОВЕТА МИРА М. А. ШОЛОХОВУ

Президиум Всемирного Со- между народами. Вы — один
из участников Вроцлавского 
конгресса деятелей культуры 
в защиту мира, были у исто
ков движения сторонников 
мира, многое сделали, для 
объединения деятелей куль
туры, выступающих за мир.

Ваши выдающиеся произве
дения, страстные выступления 
в защиту мира, против угро
зы новой войны снискали Вам 
глубокое уважение миллионов 
людей на всех континентах».

В заключение Ромеш Чанд
ра пожелал М. А. Шолохову 
новых творческих свершений, 
доброго здоровья, сил и энер
гии, новых больших успехов в 
благородной деятельности на 
благо мира.

М. А. Шолохов горячо по
благодарил за высокую награ
ду и попросил передать Веет 
мирному Совету Мира сер-

вета Мира на своей сессии, со
стоявшейся в мае с. г. в Сток
гольме, присудил Междуна
родную премию мира в обла
сти культуры известному, со
ветскому писателю, виднрму 
деятелю всемирного движе
ния сторонников мира, члену 
Советского комитета защиты 
мира М. А. Шолохову за вы
дающийся вклад в укрепление 
мира и дружбы между наро
дами.

Находившийся в Москве ге
неральный секретарь ВСМ Ро
меш Чандра вручил М. А. Шо
лохову эту высокую награду.
Он подчеркнул при этом, что 
участники Стокгольмской сес
сии ВСМ приняли это реше
ние с воодушевлением.

«Хорошо известно, — ска
зал Р. Чандра, — какой боль
шой вклад внесли Вы, Михаил 
Александрович, в расширение денную благодарность за ока- 
культурного сотрудничества занную ему честь.

«Эта почетная награда Все
мирного Совета Мира, — ска
зал М. А. Шолохов, — ко мно
гому обязывает меня как пи
сателя и участника движения 
сторонников миро. Я так пони
маю, что от нас, писателей, 
от всех деятелей культуры 
требуется в нынешнее время 
еще многое сделать, чтобы 
помочь обеспечить прочный 
мир на земле и навсегда по
кончить с опасностью возник
новения войны. Что касается 
меня, то я не пожалею для 
этого всех своих сил».

М. А. Шолохова поздрави
ли с высокой наградой писа
тель, главный редактор жур
нала «Огонек» А. В. Софро- 
нов, заместитель председате
ля Советского комитета защи
ты мира О. Соихзрхардин 
и ответственный секретарь ко
митета М. И. Котов.

(ТАСС).

ИРОКО известно, что 
высокой а с т о т н ы й 
звук—ультразвук — 

явился основой для создания 
различных приборов и уст
ройств, успешно работаю
щих на человека. Группа 
специалистов научно-иссле
довательского института 
электронной интроскопии 
при ТПИ, возглавляемая 
доцентом Вадимом Михай
ловичем Морозовым, рабо
тает над созданием ультра
звуковых устройств, кото
рые находят широкое приме
нение на многих предприя
тиях страны.

Недавно барнаульцы ста
ли свидетелями заводских 
испытаний первого в нашей 
стране ультразвукового 
шинного видеодефектоскопа, 
р аз р а б от анн ото учен м и
Томска для Алтайского шин
ного завода. Теперь ультра
звук будет помотать работ
никам ОТК и лаборатории 
испытания шин бороться за 
повышение качества выпус
каемых изделий. Испытате
ли наших шин получили воз
можность заглянуть во 
внутрь непрозрачной шины, 
наблюдать за образованием 
и развитием дефектов внут
ри нее и, следовательно,

устранять причины, приво
дящие к их образованию.

В настоящее время разра
ботчики ультразвукового 
дефектоскопа заняты многи
ми проблемами. Предстоит 
еще сделать немало, чтобы 
испытатели могли надежно 
и со стопроцентной гаранти
ей регистрировать дефекты.

Ведь с помощью ультра
звука возможен не только

Ультразвук 
и шины
контроль за качеством по
крышек, но и контроль раз
личных стадий технологиче
ского процесса, а также 
воздействие на технологи
ческие процессы производст
ва резинотехнических изде
лий.

Значительный экономиче
ский эффект сулит исполь
зование ультразвука 1 для 
измерения ’ толщины ав- 
токамерного рукава и тол

щины протектора, 
звук позволит 
автоматические 
регулирования

Ультра-
создать

системы
толщины

протектора, независимо 
от изменения условий рабо
ты шприц-машины и состоя
ния резиновой массы, что 
сэкономит народному хозяй
ству много тонн сырья, из 
которого можно получить 
сотни и тысячи покрышек.

Над решением всех этих 
проблем и трудятся руково
дитель группы Вадим Ми
хайлович Морозов, испол
нитель работ аспирант Сер
гей Александрович Цеха- 
новский и старейший работ
ник института Василий Ва
сильевич Васин, увлекая 
своим энтузиазмом молодых 
специалистов. Барнаульские 
шинники верят, что сотруд
ничество томских ученых с 
заводом приведет к появле
нию новых идей, к созданию 
на их основе новых прибо
ров и устройств, которые 
найдут применение в произ
водстве.

М. ВЫЧУЖАНИНА, 
корреспондент многоти
ражной газеты «Алтай
ский шинник» Барна
ульского шинного за

вода.
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Ф о т о г р а ф и и
о юн о с т и

«В б ол ьш ую  ж и зн ь  ш и ро ки й  
п у т ь  о ткр ы л а  ш кол а  нам» — под 
та ки м  девизом проходит оче
редная ф отовы ставка  в Доме 
ку л ь т у р ы  им. Н. О стровского. 
На вы ставке , ко то р ую  о р га ни 
зовал ф отоклуб  «Ю питер», 
эксп о н и р уе тся  более ста фото
граф ий , р а сска зы ва ю щ и х  о вы 
п у с к н и к а х  ш ко л  города. С ним 
к и  пр и вл е ка ю т  ж ан ро вы м  раз
нообразием . С портретов гля
д ят лица  — озабоченны е и ра
достны е, гр устн ы е  и счастли
вые. Последний ш кол ьны й  
зво н о к , последний ш кол ьны й  
вальс, слова благодарности 
учи телям , цветы ... Я зы ком  фо
то и скусств а  авторы  вы ставки  
ра ссказали  о ю но сти , о буднях 
и пр а зд н и ка х  те х , к то  вступает 
в сам остоятельную  ж и зн ь .

В. НАЗИН.

К  далеким 
по с е лк а м

А ги тбр игад а  Дома кул ь тур ы  
А си н о е ско го  лесопром ы ш ленно
го  ком би н ата  на д нях  отпр а 
вилась в по езд ку  по таеж ном у 
Ч улы м у. Катер доставит уча ст 
н и ко в  а ги тб ри гад ы  в самые 
отдаленны е поселки , в ко то р ы х  
ж и в у т  лесозаготовители  и 
спл а вщ и ки . В составе бригады  
— хор еогра ф ическая  гр уп п а , 
вокал ьно  - инструм ен тальн ы й  
ансамбль, чтецы , баяни
сты . В програм м е — ин
термедии и сцены , основанны е 
на местном материале, а т а кж е  
песни  м естны х ком позиторов . 
В озглавляет б ри га ду  д иректор  
Дома кул ь тур ы  В. Бы стриц-

Б. КЛИМ Ы ЧЕВ.

К т о  рисует лучше?..
На площ ади перед Домом 

н ул ьтур ы  «Н еф тяник»  в Стре- 
ж евом  было м ного  ребят. П ри
ш ли сю да и и х  родители. Здесь 
о ткр ы л а сь  в ы с та в ка -ко н ку р с  
на л уч ш и й  детски й  р и с у н о к  
под девизом «Я ж и в у  на земле 
советской».

49 ю н ы х  стреж евчан  п р и н я 
ли участие  в этом вернисаже.

К. ЮРЬЕВ.

Н а отдых 
в « Сосновый бор»

П уте вку  с та ки м  названием 
получили  работн ики  цехов 
№№ 2, 4, 8 м аном етрового за
вода. Она дает им право отды 
хать  на завод ской -б азе  отды ха, 
располож енной  близ села Тах- 
там ы ш ева . Четыре дом ика , 
которы е ра спол ож ены  в ж и 
вописном  сосновом  бору, 
стеклян н ы й  павильон  сто
ловой, спортивн ая  площ адка, 
невдалеке — прохладная Томь. 
Все это  дает возм ож ность  хо
рош о о тд охн уть  в ж а р ки е  ию л ь
ские  дни. Недалек тот день, 
когда заполнится водой и с ку с 
ственное озеро, строительство 
которого  сейчас интенсивно  
ведется.

И так, заводская база фтдыха 
«Сосновый бор» о ткр ы та . Пер
вые ее посетители отли чно  про
ведут здесь свободные дни.

В. ПАВЛОВА.

Ш ш п ш й
к я л ш

фН о ч е т н а я  награда 
писа т елю  

ф Н е  все к л а д и  
в лукошко

ф /\opom этнографов

ф Лимит на удочку

фУкрась свою квартиру
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ГРИБ ГРИБУ-РОЗНЬ.. .
Многих манит лес, и это понятно: он 

не только красив и всегда удивительно 
нов, но и богат своими дарами. Один из 
них — грибы, собирать которые — ис
тинное удовольствие. Но иногда случает
ся, что люди по незнанию берут несъе
добные грибы. За последнее время сре- 

■ ди томичей было несколько случаев от
равления грибами.

Самый ядовитый гриб — бледная по
ганка, содержащая сильный' яд, который 
не растворяется в воде, не разлагается 
при варке и жарении. После употреб
ления этих грибов через 7 — 40 часов 
появляются сильная головная боль, рво
та, боли в животе и судороги. Часто при
нимают за съедобные ложные опенки, а 
между тем, если приглядеться к ним, то 
можно их отличить: съедобные грибы
этого сорта имеют шляпку кожисто-жел
того неяркого цвета, в центре ее замет
ны мелкие чешуйки.

Иногда начинающему грибнику дают 
советы: «Не бери грибов с неприятным 
запахом,-у съедобных — приятный за
пах и вкус». Если этому верить, то', мож
но положить в лукошко и бледную по
ганку, которая в молодом состоянии 
имеет запах, схожий с шампиньоном.

Бытует также мнение, что для обез-. 
вреживания достаточно грибы проварить 
с солью и уксусом. Этот совет верен в 
какой-то мере только в применении к та
ким грибам, как волнушки и свинушки. 
Что же касается бледной поганки . и 
красного мухомора, то такая обработка 
не снижает их ядовитых свойств.

Заметим, что не, исключена возмож
ность отравления и съедобными гриба
ми, если они старые, червивые и собра
ны в дождливый день. Сбор грибов — 
увлекательное дело. Но помните одно, 
правило: не: нужно брать грибов, кото
рых не знаете.

В. КРАСНОРУЦКАЯ,
врач по гигиене питания Томской 

городской санэпидстанции.

"* л-' 'S . , /  ;
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1

-  По реке, что искрится слюдою,
5 Пусть плывут и манят, как зов,
2 Косо вставшие над водою

Треугольники парусов...
Фото В. Казанцева. \ 
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Т Е А Т Р

ГАСТРОЛИ
ГОСУДАРСТВЕННОГО 
ДРАМАТИЧЕСКОГО 

ТЕАТРА им. А. П. ЧЕХОВА
12 и ю ля в п о м ещ ен и и  д р а м а 

ти ч еского  т е а т р а  — с п ек та к л ь  
«Я всегда улы баю сь».

13 и ю ля — с п ек та к л ь  «Ж е
нитьба».

Н ач ало  — в 19 час . 30 мин.

Г77Л ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ 
\ Ш \  И  С П О Р Т А

12 ию ля — худ о ж еств ен н ы й  
ф и льм  «Они сраж ались  за Ро
дину» (две серии) — 20.

°  Ц И Р К
12 ию ля. Последние дни гаст

ролей М о ско вско го  ц и рка .
Н ач ало  п р ед ставл ен и й  в 16 и

19-30. зшао
СЕГОДНЯ 

В КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

Ш и р о ко ф о р м а тн ы й  х у д о 
ж естве н н ы й  ф ильм «Вторая

истина» — . 8-50, 12-20, 14, 16,
17- 45, 19-30, 21-30. «Телеграм
ма» — 10.-35.

имени М. ГОРЬКОГО
«Дон Ж уан  в Таллине» —

8-40, 10-20, 12, 13-40, 15-20, 17,
18- 40, 20-20, 22. «Помни имя
свое» — 8-35, 10-30, 12-25, 14-20,
16-15, 18-10, 20-05, 22. Зал к и 
н о хр о н и ки . М ультсб орник
№ 33 — 9. 10-15, 11-30, 12-45, 
14, 45-15, 16-30, 17-45, 19, 20-15, 
21-30.

«ОКТЯБРЬ»
«Оцеола» — 8-40, 10-30, 12-20,

14-10, 16-10. «Они сра ж али сь  за 
Родину» (две серии) т -  17-40,
20- 40. «Тайна фермы Мессе» —
9, 10-50, 12-40, 14-30. «Соколо
ве» (две серии) —1 16-30, 19,
21- 30.

имени И. ЧЕРНЫХ
«Они сра ж али сь  за Родину»

{две серии) — 9, 12, 15, 18, 21. 
«Соколово» (две серии) — 9, 
13-15, 16, 18-30, 21. «Если есть 
паруса» — 11-30.

«СИБИРЯК»
«Эй, вы , ковбои!» — 9-20. 

«Вальтер защ ищ ает Сараево»
— 11, 13-40, 16-20, 19. 21-30.

«ПИОНЕР»
М ультсб орн и к № 35 «Рекс* 

спортсм ен» — 9, 10-20. «Про
вал «Голубой змеи» — 11-40,
13-20, 15, 18-20. «Контрабанда»
— 20, 21-40.

КИНОТЕАТР 
«БЕЛОЕ ОЗЕРО»

С борник ком ед и йн ы х ф иль
мов — 11-50,' 13-25, 15, 16-35,
18-10, 19-45, 21-20. М ультсбор- 
нин  № 8 — 10.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

«Р ом антики» — 11-15, 12-30, 
13-45, 15. «Спелые гроздья» — 
17, 19, 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
«Из ж и зн и  одного бездельни

ка» — 17-15, 19. 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

«СИБКАБЕЛЬ»
«Преданность» — 17-30,

20-30.
КЛУБ

ч ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
«Дело господина вне всяких 

подозрений» — 15, 17, 19, 21.

7  S3
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ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

9.00. П рограм м а передач. 
9.05. Цв. «М осквичка». Т елеви
зи он н ы й  клуб. 10.30. Цв. Ф ильм ’ 
— детям . «М орской охотник». 
Х удож ественны й ф ильм . 11.50. 
Н овости. 12.00. М узы кальн ая  
п р о гр ам м а ««Утренняя почта». 
12.30. Цв. «АБВГДейка». 13.00. 
Цв. К онцерт во кал ьн о -и н стр у 
м ен тальн ого  ан сам б л я  «Кобза». 
П еред ача из К иева. 13.30. «Здо
ровье». Н ауч н о-п оп улярн ая
програм м а. В едущ ая — вр ач

Ю. Б е ля н ч и к о ва . 14.00. Цв. 
«Е ж икова одеж ка» . М ульт
ф ильм . 14.10. Цв. В ы ступ ает 
Г о сударствен н ы й  х о р  к у б ан 
ск и х  к аза к о в . 15.05. Цв. «В 
м ире ж и вотн ы х» . Ведет п е р е 
дачу  ж у р н ал и ст  В. М. П есков. 
16.05. Цв. «С траницы  о теч ест
венной  косм он авти ки » . Веду
щ ий — д важ д ы  Герой С овет
ского С ою за л етч и к-косм он авт 
СССР Н. Н. Р у к ави ш н и к о в . 
16.50. На э к р а н е  ЦТ — ф и л ь 
мы с у ч асти ем  Ч. Ч аплина: 
«Бродяга», «Л авка ро сто вщ и 
ка». 17.30. В ремя». 18.10. « Р ас 
с к а зы  о х у д о ж н и ках » . Н арод
ны й х у д о ж н и к  РСФСР О. Вё- 
рейский . 18.40. «М иклухо-М ак
лай». Х удож ественны й ф ильм .
20.10. «П оэзия». М. Т урсун-заде. 
20.40. Цв. «В первы е н а  тел еви 
зионном  эк р ан е : К. МиЛлек.ер. 
«Нищ ий студент». С п ектакль 
М осковского ак ад ем и ч еского  
м узы кал ьн о го  т еат р а  им. К. С. 
С тан и славского  и В. И. Н ем и
ровича-Д анченко . 23.50. Цв. 
«Песня-75». 00.20. — 01.00. На э к 
ране ЦТ — ф и льм ы  с участием  
Ч. Ч аплина: «Б родяга» , «Л ав
ка  ростовщ и ка» .

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 

ТОМСК
17.00. Ф ильм  — детям . 17.10. 

Студия «Ю ность». «Будни т р у 
дового сем естра» . 17.50. «Химе
ры» XX века». Н ауч н о-п оп уляр
ный ф ильм . 18.10. «Твое св о 
бодное врем я». Т ворчество к и 
нолю бителей  студии «Гори
зонт». 19.00 — 20.30. «О позна
ние». Х удож ественны й ф ильм . 
(«Л енфильм», 1974 г.).

Кому не хочется допол
нить убранство своей кварти
ры живописными, со вкусом 
подобранными деталями? Ска
жем, украсить уголок отдыха 
набором чеканок золотисто- 
коричневых или медно-багро
вых тонов? Хорошо также 
сочетается с современной по
лированной мебелью и резьба 
по дереву...

Именно эти два вида изде
лий декоративно-прикладного 
искусства освоены сейчас 
Томским объединением «Обл- 
быттехника». Небольшая ма
стерская по изготовлению 
сувениров еще окончательно 
не оборудована. Готовых из
делий не так много, но чув
ствуется, что будущее этой 
мастерской обеспечено. Вот 
серия чекано-к по молдавским 
мотивам: «Девушка с вино
градом», «Пастух», «Вл колен
ные». Интересны образцы 
резьбы по дереву: «Сказоч
ник», «Девушка с солнцем», 
разн о об р а з н ые ст ил изо в акн ы е 
маски. Все рн-и, как и не- 
сколько чеканок, утверждены 
художественным советом обл- 
бытуправления. Работает в 
мастерской п-ока один чело
век — художник В. В. Перетя- 
гин. Владимир Витальевич 
рассказывает:

— В основном композиции 
создаю сам. Рисую, затем на
ношу рисунок на дерево, на

лист меди или латуни. Обра
батываю...

Процесс этот трудоемкий. 
Все делается вручную, с по
мощью несложных инструмен
тов — чеканов. Работа требу
ет не только умения, художе
ственного вкуса, но и немало
го терпения и... физической 
силы. Затем изделие обжи
гается, полируется, покры
вается лаком.

А если заказчика не устраи
вают готовые рисунки?

— В них можно внести из
менения, — отвечает Влади
мир Витальевич. — Заказчик 
может принести и свой эскиз.

Художник поддерживает 
творческие контакты с дру
гими чеканщиками, в частно
сти, с бригадой своих коллег 
из Рязани, которые в прош
лом году заняли первое ме
сто среди профессионалов на 
выставке прикладного искус
ства в Москве.

— В Томске есть чеканщи
ки-любители, с которыми мы 
обмениваемся опытом...

Следует добавить, что за
казы принимаются непосред
ственно в мастерской, в том 
числе и на большие -чеканки, 
резные по дереву пан-но 
для Домов культуры и других 
учреждений.

Думается, что новый вид 
услуг, предлагаемый объеди
нением «Облбыттехника», при
дется по вкусу томичам.

Н. ТЕРЕНТЬЕВА.

ПЕРВОМАЙСКОМ 
и Зырянском рай
онах Томской обла

сти завершила работу 
комплексная научная экс
педиция молодых уче- 
ных-обществоведов из 
Института истории и Ин
ститута языка и литера
туры АН Эстонской ССР. 
Экспедиция, целью кото
рой являлся сбор мате
риалов по истории эстон
ских .поселений в Сибири, 
была организована сове
том молодых ученых при 
ЦК ЛКСМ Эстонии и 
Академией наук ЭССР. 
Итоги работы экспедиции 
предполагается опубли
ковать в специальном 
научном сборнике, посвя
щенном проблемам ле
нинской национальной 
политики, а также в пе
риодической печати.

Обращение к этой теме 
было вызвано, помимо 
всего остального, жела
нием опровергнуть ут
верждения эмигрант
ской эстонской буржуаз
ной печати о том, что за 
пределами Эстонии в 
СССР эстонцы «полно
стью исчезли».

До приезда в Томскую 
(Область экспедиция рабо
тала в некоторых эстон
ских поселениях 'ца юге 
Красноярского края. Там 
основу эстонского насе
ления составили ссыль
ные, поселявшиеся до 
конца XIX века. В Том
ской же области в начале 
XX века поселились сво
бодные эстонцы-пересе
ленцы. Такое различие в 
происхождении отрази
лось, конечно, на быте 
обследованных сел и да
ло экспедиции весьма ин
тересный сравнительный 
материал. Экспедицию 
интересовал весьма ши
рокий круг вопросов — 
от подробностей жизни 
переселенцев до совре
менной жизни колхозного 
села, от народной музы
ки до исследования речи.

В Березовке, Лилиен- 
гофе и Вамболах записа
но много воспоминаний о 
переселении в Сибирь, о 
событиях гражданской и 
Великой Отечественной 
войн. В Вамболах уда
лось узнать, например, и 
некоторые новые детали 
о революционных событи
ях 1905 — 1907 годов в 
Эстонии. Особо интересо
вала нас история эстон
ских коммун и колхозов 
двадцатых — тридцатых 
годов, сегодняшний день 
березовского колхооа 
«Искра» и вамболинското 
колхоза им. В. Кингисеп
па, в которых трудится 
много эстонцев.

Для того, чтобы глуб
же понять характер про
исходящих сейчас нацио
нальных процессов/ наши- *

социологи провели анкет
ный опрос. В анкете бы
ли вопросы о степени 
владения эстонским язы
ком и об отношении, к не
му, о знании современной 
эстонской культуры, при
чинах ^миграции населе
ния, о межнациональных 
браках и т. д.

Интересные наблюде
ния сделаны за трансфор; 
мацией в условиях Сиби
ри* традиционной эстон
ской народной культуры, 
о сохранности националь-

В гостях 
у томских 
эстонцев
ных особенностей в быту, 
в обрядах, в пище, в ру
коделии. На магнитофон 
записаны десятки старин
ных народных песен, на
игрышей на гармонии и 
скрипке, игра Березов
ской сельской капеллы, 
зафиксировано несколько 
вариантов эстонских на
родных танцев. Очень 
ценны для нас звуко
записи малоизвестных эс
тонских песен о комму
нах, колхозах и первых 
комсомольцах, распевав
шихся в двадцатых — 
тридцатых годах только 
среди сибирских эстон
цев.

Все местные советские 
и комсомольские органы, 
в которые мы обраща
лись, с пониманием от
неслись к нашей работе и 
оказали нам помощь. Мы 
очень благодарны Том
скому обкому ВЛКСМ, 
председателю Зырянско
го р а й и с п о л к о м а  
X. Вельтмандеру, предсе
дателю колхоза «Искра» 
Ю. Броку и председате
лю колхоза им. В. Кинги
сеппа Э. Крузе, благода
ря которым мы смогли 
совершить и двухдневную 
интересную поездку к 
эстонцам Мариинского 
района Кемеровской об
ласти. Сердечное спасибо 
— сюдамлик тяну! — 
всем нашим землякам— 
эстонцам, которые раду
шно принимали нас у 
себя и терпеливо отвеча
ли на сотни дотошных 
вопросов.

И. ТЫНУРИСТ, 
младший научный 
сотрудник Института 
истории АН ЭССР.

С  КАЖДЫМ годом . в 
нашей стране все бо
лее широкую популяр

ность приобретает, как один 
из видов отдыха, рыбалка. 
Ряды рыболовов-любителей 
интенсивно пополняются. 
Однако любительское рыбо
ловство в большинстве рай
онов страны, в том числе и 
в Западной Сибири, пока 
что не упорядочено, что вы
зывает справедливые наре
кания общественности, их
тиологов, работников пред
приятий рыбной промыш
ленности.

В последние годы «Верх- 
необьрыбводом» с участием 
ученых-ихтиологов, пред
приятий рьгбяой промыш
ленности, общественно
сти, . рыболовов-любителей 
были приняты меры по -упо
рядочению и регулированию 
любительского рыболовства. 
Была выдвинута рекомен
дация ограничить коли
чество вылавливаемой ры
бы за один выезд или 
выход на водоем, а также 
ограничить вылов ценных

ш т п в т т н п В ш ш ш »  рыбаков -  любителей!

Н О Р М А  В Ы Л О В  А  — 
П Я Т Ь  КИЛОГРАММОВ
пород рыб. Это вызвано 
тем, что рыболовы-любители 
вылавливают весьма значи
тельное количество рыбы. 
Улов рыбы рыболовами-лю- 
бителями в 1971 году достиг 
40 тысяч тоня, а это лишь 
вдвое меньше промысловой 
добычи во внутренних во
доемах. Безобидный на пер
вый взгляд любительский 
лов рыбы часто становится 
серьезным конкурентом про
мышленному рыболовству и 
отрицательно влияет на 
воспроизводство рыбных за
пасов.

Приказом министра рыб
ного хозяйства СССР № 261 
от 16 июня 1975 года по 
согласованию с Советом 
Министров РСФСР статья
25-я «Правил рыболовства в 
Обском бассейне», касаю
щаяся любительского рыбо
ловства, частично изменена.

Указанной статьей в новой 
редакции введена норма вы
лова для рыболова-любите- 
ля — до 5 кг за один выход 
или выезд. В районах Край
него Севера и местностях, 
приравненных к этим рай
онам, норма вылова не мо
жет превышать 10 кг. Не
сколько расширен перечень 
цепных видов рыб, запре
щенных к вылову. Ранее за
прещался вылов только 
осетра, стерляди, нельмы и 
муксуна. Теперь, помимо 
этих видов рыб, в водоемах 
Томской области запрещает
ся и вылов пеляди. Что же 
касается сроков лова, переч
ня орудий лова, мест, то 
эти меры регулирования 
любительского рыболовства 
остаются прежними.

Превышение нормы вы
лова рыбы (кроме тех слу
чаев, когда вес одной рыбы

превышает 5 кг) влечет за 
собой административную от
ветственность как за нару
шение '«Правил рыболовст
ва», независимо от того, что 
рыба выловлена любитель
скими орудиями лова. Кро
ме штрафа, налагаемого за 
превышение нормы вылова, 
виновным лицам будет 
предъявляться иск на возме
щение ущерба по утверж
денным таксам за вылов 
ценных видов рыб. Соглас
но этой таксе стоимость од
ного осетра — 100 руб
лей, нельмы — 75, муксу
на -— 30, стерляди 1— 20
рублей.

В. НИКИТИН, 
старший инспектор 

«Верхнеобьрыбвода».

Редактор
А. И. НОВОСЕЛОВ.

РАДИО
СУББОТА, 12 июля

7.40. «С портивная неделя» 
7.45. М узы кальн ы й  ан тр ак т
9.10. К онцерт по письм ам  ра 
ди ослуш ателей . 9.45. Для моло 
деж и. «Р ебята  настоящ ие»
14.00. «П ятилетка — народу»
14.10. «Заб ы ты е мелодии» 
Концерт. 14.40. «Н австречу XXV 
съ е зд у  КПСС».

Томское городское агент
ство «Союзпечать» просит 
руководителей предприятий 
и учреждений, профсоюз
ных, комсомольских органи
заций, высших и средних 
учебных заведений, общеоб
разовательных школ, биб
лиотек города получить до
кументацию для оформле
ния заявок на , периодиче
ские издания для’ служебно
го пользования и коллектив
ного чтения.

НИИ электронной интроскопии при ТПИ объявляет 
конкурс на замещение вакантных должностей: .

руководителя сектора «Преобразователи радиацион
ных интроскопов» '(кандидат наук), старшего научного 
сотрудника лаборатории электромагнитных методов про
гнозирования (кандидат наук);

старшего научного сотрудника лаборатории электрон
ной дефектоскопии (кандидат наук).

Срок конкурса — один месяц со дня опубликования 
объявления в газете.

Документы на конкурс направлять по адресу: г. Томск, 
ул. Савиных, 3, директору НИИ ЭИ.

ТОМСКИЙ ИНЖЕНЕРНО-СТРОИТЕЛЬНЫЙ 
ИНСТИТУТ

объявляет конкурс на замещение вакантных должностей:
Заведующих кафедрами: автомобильных дорог, мостов 

и сооружений на дорогах.
Доцентов кафедр: автомобильных дорог, архитекту

ры, технологии строительного производства, строительной 
механики, высшей математики, теоретической механики, 
строительных ' конструкций, строительных и дорожных 
машин, экономики и организации строительства, полити
ческой экономии. .

Старших преподавателей кафедр: политической эконо
мии, автомобильных дорог, архитектуры, физики, строи
тельной механики, оснований и фундаментов, экономики 
и организации строительства, гидравлики. -

Ассистентов кафедр: политической экономии, историй 
КПСС, архитектуры, технологии строительного производ
ства, строительной механики, высшей математики, теоре
тической механики, автомобильного транспорта, основа
ний и фундаментов, фнзвоспитания и спорта', экономики 
и организации строительства, водоснабжения и канализа
ции.

Адрес института: 634003, Томок, Соляная площадь, 2.

Школе рабочей молоде
жи № 1 г. Томска срочно 
требуются технички.

Обращаться: г. Томск,
ул. Р. Люксембург, 8.

МЕНЯЮ благоустроен
ную однокомнатную кварти
ру в г. Бекабаде Ташкент
ской области на равноцен
ную в г. Томске.

Обращаться: г. Томск,
пер. Карповский, 25, кв. 2.

Томская счетоводно-бух
галтерская школа объявляет 
прием учащихся в группы 
подготовки бухгалтеров про
мышленного, бюджетного, 
совхозного учета, счетово
дов, операторов вычисли
тельно-клавишных машн-н.

Обращаться: г. Томск,
пер. Макушина, 14, телефон 
№ 5-35-60.

Сменная средняя школа 
рабочей молодежи № 1 с 
очно-заочной формами обу
чения проводит запись уча
щихся на 1975 — 76 учебный 
год. К заявлению ’ прила
гаются документ об образо
вании и направление с ме
ста работы.

Адрес школы: г. Томск, 
ул. Р. Люксембург, 8.
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